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FECHA: Agosto 27 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Choque múltiple” 

 
“Han rebotado desde EU a 7 mil paisanos” 

 “Caen ventas por remodelación en centro histórico” 

 “Suspenden clases por lluvia” 

 
“Pide ASEH reembolso a ex alcalde” 

 
“Venta ilegal de predios” 

 
“Lluvias causan derrumbes, Protección Civil alerta”  

 
“Lamenta Villamil boicot de escritores a Feria Universitaria del Libro” 

 
“Siguen lluvias, pero sin daños” 

 
“Aumentan peticiones de asilo a EU 260%”  

 
“Confirma PGJDF narco venganza”  

 “Costo 4.5 mdp la fuga del Congreso”  

 
“Congreso y CNTE abren vía de diálogo” 

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Quedan 9 PASE pendientes en Hidalgo, informa el IEE: En el consejo general del Instituto Estatal 
Electoral (IEE) de Hidalgo aún están sin resolver nueve Procesos Administrativos Sancionadores Electorales (PASE), los 
cuales no influirán en los resultados de la elección del pasado 7 de julio. Sin embargo, en caso de estar fundadas dichas 
quejas, el IEE sólo podrían sancionar a los partidos políticos, señaló Mario Ernesto Pfeiffer Islas, presidente del organismo 
electoral. Una de estas quejas que está en investigación –y que fue ingresada a finales de mayo- es sobre la presunta 
coacción del voto por parte de profesores de educación básica en favor del Partido Nueva Alianza (Panal), donde se 
relacionó, presuntamente, al hermano del consejero electoral José Ventura Corona Bruno. También está pendiente la 
acusación que hizo la dirección de Ecología del municipio Tecozautla, quien denunció al Partido Acción Nacional (PAN) y 
al Partido de la Revolución Democrática (PRD) de hacer pintas propagandísticas a favor de sus candidatos en accidentes 
geográficos. Por el PRD persiste el PASE que acusa a militantes del PRI que, presuntamente, entregaron despensas a 
favor de Javier Amador por el distrito de Jacala; propaganda en espacios de uso común en el distrito V de Tepeji, hecha 

presuntamente por la coalición Hidalgo Avanza. El consejo general -así como un acumulado del PAN- interpuso un PASE 
contra quien resulte responsable por la propaganda negra contra candidatos de Nueva Alianza y del PAN que se encontró 
días antes de la jornada electoral en la bodega de Lito Impresos Bernal. Finalmente, otra denuncia es la que interpuso 
Miriam Saray Pacheco Martínez, representante del PRI en el distrito IV Tula, quien denunció pintas en un edificio escolar 
con el logotipo del partido magisterial. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

 

http://www.jornada.unam.mx/2013/08/27/politica/007n1pol
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-No existe solicitud de sanción vs Damián Sosa: El presidente de la Comisión de Orden del PAN estatal, 
Guillermo Galland Guerrero, señaló que en su agenda no está sesionar sobre el caso del diputado Damián Sosa Castelán 
por aparecer en un acto priista en el proceso electoral pasado, ni mucho menos tiene una solicitud de sanción contra el 
panista. Esto, a pesar de que el mismo presidente estatal, Alejandro Moreno Abud, señalara que entre el Comité Estatal y 
la Comisión de Orden sesionarían en conjunto para analizar el tema, reunión que se ha cancelado en tres ocasiones. 
"Hasta el momento yo no he recibido ningún tipo de solicitud de sanción en contra del diputado Sosal, en caso de que 
me llegue lo analizaremos con toda propiedad", sostuvo Guillermo Galland. En entrevista, indicó que la Comisión que 
preside solamente tiene asuntos en su agenda pendientes por resolver, "en este momento nosotros tenemos agotados 
todos los asuntos que teníamos agotados en cartera, de hecho desde hace un par de meses no sesiona la Comisión de 
orden Hidalgo porque no tenemos asuntos en cartera". Asimismo, mencionó que los estatutos del Partido Acción Nacional 
establecen que los militantes podrán ser sancionados cuando incurren en actos de indisciplina reiterados. Agregó ene! 
caso del aún diputado local Damián Sosa Castelán se tendrán que valorar las pruebas, los argumentos y la parte 
acusadora. "Pero todo esto tiene que ver con una fracción que dice el apoyar a partidos políticos o candidatos que no 
sean miembros de Acción Nacional, ahí podrá ser sancionada la persona, sin embargo hay muchos puntos en los cuales 
se puede incurrir en actos de indisciplina por ejemplo: que exista alteración del orden alguna sesión de Comité, golpes, 
actos que laceren la dignidad de las personas humanas, actos diferentes a los postulados de Acción Nacional, hay 
muchos supuestos", explicó. Guillermo Galland dijo que antes de señalar si Sosa Castelán incurrió en alguna situación se 
tienen que valorar todas las pruebas. "Y al final emitir una resolución, incluso si se viera que es un acto público se dieran 
las pruebas y todo eso, ni siquiera pasa por la Comisión de Orden, se hace una declaratoria únicamente por parte del 
Comité Directivo estatal y ya no correspondería a la Comisión de Orden", agregó. Añadió que cuando hay declaraciones 
públicas de apoyo a otros partidos o candidatos y que existen pruebas, directamente el Comité Estatal tiene la facultad 
de expulsar a sus militantes. En círculos de la política blanquiazul hidalguense se tenía previsto que el caso se analizara 
desde el mes de julio, sin embargo no ha sucedido nada hasta el momento al interior del Partido Acción Nacional. 
(Alejandro Reyes, página 11) 

Milenio-Detractores del líder del PRD, sin razón: El secretario estatal del PRD, Marco Antonio Rico Mercado, calificó 
como infundadas las voces de los perredistas que piden el cese del dirigente estatal, Arturo Sánchez Jiménez. Indicó que 
el resultado del partido en las elecciones de la elección de diputados locales no obedece a una sola persona sino a una 
serie de factores internos y externos. “No es responsabilidad exclusiva de una persona los resultados, fue una serie de 
factores que llevaron a los resultados que tuvimos, está infundada la posición de los manifestantes, no hay razón, no se 
trata de quitar y poner a otro para poner los problemas del partido, fue una serie de factores y coyunturas que se 
dieron", sostuvo. Rico Mercado subrayó que el documento del análisis de los resultados del proceso electoral pasado es 
muy autocrítico. "Señala con toda puntualidad cuáles fueron las causas, hay cusas externas, causas, internas, no las 
podemos desconocer, sí hay un retroceso en la presencia electoral del partido en el estado, por supuesto, pero no se le 
puede decir un fracaso", agregó. Cuestionado sobre qué pesó más en el Partido de la Revolución Democrática para tener 
los resultados que tuvieron en el pasado proceso electoral, respondió fue el tema de la coyuntura nacional. "Lo que viene 
pasando el partido a nivel nacional, el factor fundamental de este desdibujamiento de identidad que tiene en este 
momento la izquierda por el factor Andrés Manuel, el factor PRD, y por el factor de toda la izquierda en su conjunto. Creo 
que ese es el elemento fundamental que tenemos que ir revirtiendo", aseveró. Marco Antonio Rico consideró que el 
partido del sol azteca tiene que reencontrarse con la causa ciudadana, volver a enarbolar luchas y las causas sociales. 
Finalmente, el secretario estatal del PRD, Marco Antonio Rico Mercado añadió que se cuenta ya con un documento base 
para el proceso a seguir dentro del instituto político una vez concluido el proceso electoral y lo que se viene para el 
Partido de la Revolución Democrática en un corto y mediano plazo.  (Alejandro Reyes, página 11) 

Criterio-Convencerá PRI desde la familia, dice Crespo: El PRI en Hidalgo instruyó a sus líderes a informar a la 
población sobre las bondades de la reforma energética desde la familia. Ricardo Crespo Arroyo, presidente del tricolor, 
instruyó, que el PRI no tomará las calles sino que buscará informar a los compañeros del trabajo, con los integrantes de 
la familia sobre cómo impactará la reforma energética. Con estas acciones, dijo, se demostrará la solidaridad del pueblo 
hidalguense con Enrique Peña Nieto, quien en este momento enfrenta el compromiso de sacar adelante una reforma 
energética nacionalista y visionaria. Hasta el momento el PRI ha dejado en claro que la campaña de información se 
realizará de manera cercana a la gente, por lo que se descarta que a corto plazo se puedan tomar las calles como lo 
prevén partidos de oposición. (Miriam Avilés, página 07) 
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El Independiente-Manifestación contra dirigencia, muestra democracia interna: Sánchez Jiménez: El 
dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Arturo Sánchez Jiménez apuntó que la manifestación del 
anterior sábado muestra que al interior del sol azteca predomina la libertad de expresión. Inconformes pidieron la 
renovación de la dirigencia estatal perredista por los resultados de la anterior elección de diputados locales, mientras 
sesionaban un centenar de consejeros. Al respecto, Sánchez Jiménez dijo que los manifestantes estaban en su derecho y 
que al interior del sol azteca no es reprimida la crítica. Descartó que exista división entre la Unidad de la Fuerza Indígena 
Campesina (UFIC), expresión liderada por el senador Isidro Pedraza, y el Frente Democrático Hidalguense (FDH), al cual 
pertenece Sánchez Jiménez. Incluso aseveró que no hay rivalidad entre estas dos expresiones por conseguir la 
candidatura a la gubernatura, ya que el cambio del Poder Ejecutivo está muy lejano y a la actual dirigencia no le 
corresponderá estar en dicho proceso. En cambio, “hay respeto entre las tres expresiones que pertenecen a nueva 
izquierda. Hasta este momento no percibí nada que indique eso, lo único que veo es la manifestación de una persona y 
es respetable su opinión”. Apuntó que Alejandro Hernández Ballina está en su derecho de criticar el actuar de la 
dirigencia estatal. Como parte del balance de la anterior elección, solo en cuatro municipios de los 11 que gobierna el 
PRD fueron refrendados triunfos y hubo localidades donde cayó hasta tercera fuerza. El despunte de cinco puntos 
porcentuales en el índice de votación del PRD es muy fuerte, además de la pérdida de dos distritos locales de mayoría 

relativa como Pachuca Poniente y Jacala. La dirigencia señaló que la separación de Andrés Manuel López Obrador causó 
incertidumbre, ya que puso en duda la unidad de la izquierda en el país. “Lo peor es que ni Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) logró consolidarse y su postura de no participar en las elecciones, así como sus reiteradas críticas y 
descalificaciones al PRD, solamente allanó el camino al PRI.” (Víctor Valera, página web) 

Plaza Juárez-Cumplimos en tiempo y forma, asegura diputada panista Tellería: La Comisión de Fomento 
Cooperativo, Economía, Industria, Comercio y Servicios, cumplió con el trabajo proyectado durante los 2 años 5 meses 
que duró nuestra labor, no dejamos ningún pendiente del plan e iniciativas que presentamos", afirmó la diputada y 
presidenta de dicho grupo, Yolanda Tellería Beltrán. La legisladora de la fracción del Partido Acción Nacional (PAN), 
señaló que la comisión que estuvo a su cargo y en la cual participaron dos diputados más, tuvo pocos asuntos que 
trabajar, aunque señaló que los que llegaron fueron sacados en tiempo y forma, para beneficio de los hidalguenses 
emprendedores que han visto en el modelo del cooperativismo una forma de impulsar su desarrollo económico en la 
entidad y pensar, incluso, en expandirse hacia otros puntos del país o del mundo. "La Ley para el Fomento Cooperativo 
del Estado de Hidalgo, fue un aliciente para la entidad porque hoy Hidalgo es ejemplo del cooperativismo en el país, y 
esta legislación buscó la unión de las cooperativas para crear un polo de desarrollo", dijo. Y agregó que aunque todo el 
trabajo encargado a la comisión fue resuelto satisfactoriamente, "no me voy satisfecha al 100 por ciento, hay bastante 
que hacer en materia de desarrollo económico y eso le corresponderá a la siguiente legislatura, pero esto no impide que 
hoy podamos decir que la comisión cumplió y eso me permite marchame contenta por haber servido a la ciudadanía que 
en la 61 legislatura pudimos representar". Finalmente señaló que el periodo, comprendido en 2 años 5 meses, permitió 
trabajo en conjunto con el grupo panista y las demás fracciones partidistas para legislar a favor de la ciudadanía, "se 

trabajó en conjunto, hubo coincidencias y puntos que se quedaron en el tintero, si hablamos de manera general, pero 
nos vamos con un gran aprendizaje y de aquí lo que venga". (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05 A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

El Independiente-Sin fecha para resolver sala Toluca juicios de revisión del PRD: A 10 días que los próximos 
diputados locales tomen posesión, aún no hay fecha para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
resuelva juicios que exigen la nulidad de los pasados comicios. Tras ser desechadas por parte del Tribunal Electoral de 
Hidalgo las impugnaciones que reclaman inequidad en medios de comunicación, el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) acudió a la sala Toluca, cuya sentencia será definitiva. De acuerdo con los perredistas, de nueva cuenta fueron 
impugnados 17 distritos, mientras que desistieron en Tizayuca porque el representante del sol azteca no acreditó su 
cargo ante magistrados. A la sala llegaron juicios de revisión de los distritos Atotonilco el Grande y Tula, turnados al 
magistrado Juan Silva Adaya; Zimapán y Zacualtipán para María Hernández Chong Cuy. Juicios contra los comicios en 
distritos electorales de San Agustín Metzquititlán y Huichapan fueron turnados a Martha Martínez Guarneros. Aunque su 
dirigente estatal María Cruz García declaró que no impugnaría la sentencia del tribunal local, Movimiento Ciudadano envió 
juicios en los distritos Zacualtipán, Atotonilco el Grande, San Agustín Metzquititlán, Tula y Zimapán. Ya que no culmina el 
proceso electoral porque el sol azteca impugnó de nueva cuenta distritos, aún no pueden ser asignadas las diputaciones 
por la vía de representación proporcional. Además, antes que tomen posesión los diputados de la 62 Legislatura, el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) resolverá la querella que inició a petición de los partidos políticos por el 
hallazgo de propaganda negra en Lito Impresos Bernal. El organismo solicitó al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) y al registro público de la propiedad informar quiénes son los dueños de la imprenta. (Víctor Valera, pág web) 
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El Sol de Hidalgo-Envían impugnaciones al Tribunal Electoral Federal: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) deberá resolver 23 juicios de revisión constitucional relacionados con la pasada elección de 
diputados del 7 de julio, correspondientes a 17 de los 18 distritos locales electorales, pues el resultado del de Tizayuca ya 
quedó firme al no existir impugnación alguna. Según información proporcionada por el Tribunal Electoral del Estado de 
Hidalgo (TEEH), fueron encausados al ámbito federal 17 recursos del PRD y cinco más de Movimiento Ciudadano, que 
impugnaron las resoluciones emitidas por el órgano jurisdiccional local que desechó todas las inconformidades. Los 
partidos políticos entregaron la petición de los juicios de revisión constitucional al TEEH, que a su vez los remitirá al 
TEPJF. El PRD impugnó los acuerdos del órgano jurisdicción estatal emitidos para los distritos Pachuca Oriente, Pachuca 
Poniente, Actopan, Tepeji del Río, Molango, Apan, Tulancingo, Jacala (dos expedientes), Huejutla, Ixmiquilpan, Tenango 
de Doria, Huichapan, Tulla, Zimapán, Zacualtipán, Atotonilco el Agrande y San Agustín Metzquititlán. Asimismo, 
Movimiento Ciudadano hizo lo propio para los de Jacala, Tula, Zimapán, Zacualtipán, Atotonilco el Grande y San Agustín 
Metzquititlán, siendo en total 23 juicios de revisión constitucional los que deberán resolver magistrados de la Sala 
Regional Toluca del TEPJF, que integra la hidalguense Martha Martínez Guarneros. DIPUTADOS REGRESAN AUTOS 
Por otra parte, mientras se desarrolla el periodo para resolver esas impugnaciones, los diputados locales regresarían, 
ayer, los autos que se les dio en préstamo, marca Volkswagen, tipo Amarok pick up para los coordinadores de bancada y 

vehículos Gol para el resto de los legisladores. Hasta el mediodía de ayer, sólo cuatro unidades se veían en el 
estacionamiento, siendo una Amarok color blanco con placas HML-1491 y tres Gol, dos blancos y uno plata, matrículas 
HMM-3138, HMM-3330 y HMM-3133, asignados a los diputados Ramón Flores, Onésimo Serrano, Ramón Berganza y 
Mario Vera. En el último automotor citado se encontraba en el asiento del copiloto la diputada con licencia Vianey 
Lozano, quien informó que ella no entregaría la unidad, pero sí una persona a la que estaban esperando. Los vehículos, 
según información proporcionada por la Unidad de Transparencia del Poder Legislativo, fueron adquiridos el 11 de 
noviembre de 2011, costando cada Gol 117 mil 732 pesos, sin precisar el valor de las Amarok destinadas a los 

coordinadores de bancada, incluido el presidente saliente de la Junta de Gobierno del Congreso Local, Ramón Ramírez. El 
parque vehicular del Congreso Local lo constituyen 37 unidades, entre ellas 31 Gol, destinados a diputados y de uso 
utilitario; una Ford pick up, cuatro Amarok y un Volkswagen Transporter. (Ojo Política, Redacción página 12 A) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Apoyarán a los municipios con problemas financieros: El gobierno del estado de Hidalgo se encuentra 
buscando recursos actualmente para que en caso de ser necesario apoyar a los municipios que no puedan solventar los 
gastos de fin de año como lo serían el pago de aguinaldos de sus plantillas laborales o la edificación de obras urgentes. El 
gobernador Francisco Olvera Ruiz, aclaró que no habrá ayuda para los ayuntamientos que no hayan utilizado sus finanzas 
responsablemente, sin embargo, dijo estar consciente de la difícil situación de los mismos y en caso de ser necesario el 
Poder Ejecutivo podría ayudarlos. “Todavía no se acercan, están en la etapa de analizar sus finanzas y resolver sus temas 
para fin de año, no estamos en ese punto, los que han utilizado el dinero para obras que no están en el presupuesto 

tendrán que justificar que han tenido una buena administración para poderlos ayudar”, comentó. Dijo que hasta el 
momento ningún presidente municipal se ha acercado para solicitar específicamente apoyo en fondos para el pago de los 
aguinaldos, aunque reconoció que ya han recibido solicitudes de administraciones locales para la ejecución de obra 
pública. “Hay quienes han solicitado apoyos para obras extras, han planteado las necesidades mas urgentes o prioritarias 
del municipio, es lo que han estado planteadas, han visto obras que no están en el presupuesto pero que es necesario 
realizarlas”, comentó. Reiteró el compromiso del estado de Hidalgo por ayudar a aquellos municipios que hayan 
manejado correctamente sus finanzas y que por situaciones normales no les alcancen los recursos para llevar a cabo una 

obra o pagar una prestación de fin de año como son los aguinaldos.  “Estamos en esa búsqueda de recursos 
extraordinarios para poder apoyar cuando esté justificado, hay municipios que por diferentes razones no cuentan con 
dinero para solventar sus gastos, si llevaron una administración responsables les ayudaremos”, dijo. Por otra parte señaló 
que hasta el momento no se han presentado serias afectaciones por el paso de la tormenta tropical Fernando, sin 
embargo reconoció que en caso de que la lluvia se prolongará podrían presentarse deslaves. “El único reporte que 
tenemos es que en la sierra Otomí-Tepehua y la Huasteca es que está lloviendo más en esas regiones, pero hasta el 
momento no tenemos reporte de alguna emergencia”, dijo. No obstante mencionó que los cuerpos de rescate del estado 
permanecerán en alerta constante para de esta forma actuar de forma inmediata ante una contingencia que podría 
ocurrir en las próximas horas derivada de las lluvias. “Estamos atentos para ver qué pasa, hasta el momento no hay 
reportes de afectaciones, pero estaremos atentos, si la lluvia continua por un día mas así, seguramente se presentarán 
deslaves en la Huasteca y en la zona de la Sierra”, dijo. Solicitó a la ciudadanía estar al pendiente de las indicaciones de 
los cuerpos de rescate con el objetivo de actuar de forma inmediata ante cualquier emergencia que este clima pudiera 
provocar en las siguientes horas. Reconoció la labor de los diputados que concluyeron sus funciones en el Congreso local 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff242eb77
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff242eb77
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff242eb77
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff242eb77
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por la aprobación de reformas y manifestó su deseo por lo que la próxima legislatura predomine la democracia para que 
todos los integrantes sean escuchados a fin de que se sumen ideas que permitan un estado más consolidado.  Claves 
Promete obras - El gobernador Francisco Olvera señaló que se están gestionando los recursos necesarios para poder 
equipar el nuevo hospital regional de Tulancingo. - Reveló que su gobierno plantea que este hospital cuente con todos 
los aditamentos necesarios para brindar el mejor servicio a la ciudadanía. - Dio a conocer que actualmente se están 
gestionando recursos para equipar el centro de salud de San Bartolo Tutotepec. - Finalmente dijo que espera que en los 
próximos meses se puedan inaugurar obras que se han venido desarrollando para mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de la zona. (Horacio Rodrigo, página 06) 

El Reloj-Municipios piden apoyo para obras: (Sergio Juárez, página 03) 

Milenio-Alerta naranja por depresión tropical Fernand en Hidalgo: El subsecretario de Protección Civil y Gestión 
de Riesgos del Estado de Hidalgo, Miguel García Conde, informó que al concluir la reunión del Comité Estatal de 
Emergencias se declaró alerta naranja por el paso de la depresión tropical “Fernand” por territorio hidalguense. Durante 
la tarde, noche y madrugada de ayer se registraron algunas afectaciones por las lluvias, indicó el funcionario, quien 
agregó que cada dependencia monitorea y conoce las acciones que se deben tomar en caso de emergencias ya que aún 
restan 24 horas más de precipitación. Señaló que las autoridades que integran dicho Comité permanecen en un sistema 
de alerta temprano en fase de aproximación por los efectos del fenómeno, los cuales podrían impactar en la parte de 
oriente y norte del estado; “es decir, en la sierra Otomí-Tepehua, en la sierra alta, la sierra gorda y una parte de la 
huasteca”. Especificó que los municipios que podrían ser afectados son Huehuetla, Metepec, Tenango de Doria, San 
Bartolo Tutotepec, Agua Blanca, Huejutla, Lolotla, Tlanchinol, Zacualtipan y Yahualica, aunque todo el estado mantendrá 
condiciones de humedad, por lo que la maquinaria pesada para remover escombros en casos de derrumbes en carreteras 
ya se encuentra en puntos estratégicos para actuar en caso de ser necesario. El subsecretario sostuvo que las 
condiciones aún pueden realizar la absorción de agua, aunque todo el sistema de alerta se mantiene pendiente, ya que el 
trayecto del cono del fenómeno apunta hacia la parte oriente y norte del estado de Hidalgo, con dirección a Querétaro y 
San Luis Potosí. “Lo que nos interesa saber es cuánta agua transporta, qué velocidad alcanzan los vientos y cuál es el 
pronóstico de agua precipitable, hoy por hoy tenemos una lluvia intensa a muy fuerte, podemos alcanzar niveles de cien 
a 120 milímetros, debido a que la lluvia más intensa se ha registrado en Huejutla, con 70 milímetros”, sostuvo. Al mismo 
tiempo señaló que la delegación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ya se encuentra en 
coordinación con municipios por carreteras dos podría haber derrumbes en carreteras. “En la parte central del estado, 
que sería Pachuca y su zona metropolitana, además de Tulancingo, no esperamos nada importante, quizá alguna llovizna 
o lluvia constante, fuerte pero no los escenarios de precipitaciones intensas o torrenciales”, comentó. Al mismo tiempo, 
Miguel García Conde comentó que la depresión tropical Fernand el segundo fenómeno meteorológico que atraviesa 
Hidalgo, anteriormente lo hizo Barry, pero sin complicaciones. Destacó que por el momento ningún municipio ha 
solicitado apoyo por parte de Protección Civil por lo que se mantienen en espera de los efectos que pueda causar el 

ciclón. Suspenden clases  El Consejo Estatal de Protección Civil determinó suspender clases durante dos días en la 
región Otomí Tepehua debido a las lluvias que dejó a su paso la depresión tropical “Fernand”. A los centros educativos 
convencionales se unió el Consejo Nacional de Fomento Educativo, quien anunció la suspensión de labores en los 
municipios de Acaxochitlan, Cueva Blanca, Metepec, San Bartolo Tutotepec, Tenango de Doria y Huehuetla, donde tiene 
presencia. El Conafe solicitó a sus instructores permanecer en las comunidades para no exponerse, para reanudar labores 
el próximo jueves. En tanto, la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) hizo un llamado a la población a tomar medidas 

preventivas para evitar enfermedades a causa de las fuertes lluvias, y recomendó poner mayor cuidado en la población 
vulnerable: menores de cinco y mayores de 60 años. Indicó que las condiciones ambientales propician enfermedades 
respiratorias, diarreicas, en la piel, de tipo bacteriana y parasitaria; además de la proliferación del mosco transmisor del 
Dengue. La directora de Políticas y Estrategias de la SSH, María Concepción Carmona Ramos, señaló que dichos 
padecimientos se desarrollan en gran medida a la acumulación y contaminación del agua, encharcamientos, condiciones 
de humedad y cambios de temperatura.  “Para evitar contraer enfermedades diarreicas y parasitarias, las personas deben 
ingerir agua purificada, no utilizar agua estancada para consumo o aseo; lavarse las manos antes de comer y después de 

ir al baño; evitar la defecación al aire libre, utilizar baño o letrina; además de preparar de forma higiénica alimentos y no 
consumir carne cruda”. Las enfermedades en la piel, dijo, se originan por la exposición de agua estacada y lodo, 
presencia de humedad y cambio de clima, por lo pidió a la población a evitar andar descalzos y tener medidas de higiene 
personal. Labores preventivas Cuadrillas de las Estancias Regionales de Conservación de Carreteras, dependientes de 
la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, revisaron las vías estatales para evitar percances por las 
fuertes lluvias ocasionadas por el paso de la tormenta Fernand. La dependencia informó que por la precipitación se 
registraron ligeros deslizamientos de tierra y piedra en la vía Santa María Temazcalapa, de Huehuetla, a la altura del 
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kilómetro 11, sin reportar hasta el cierre de esta edición daños mayores. La Comisión Nacional del Agua pronosticó lluvias 
muy fuertes a localmente intensas sobre los estados de Hidalgo, Tabasco, Chiapas, Oaxaca, Puebla y Guerrero en las 
próximas horas.  Claves Prevén enfermedades - Dentro de las enfermedades respiratorias que suelen presentarse 
durante esta temporada se encuentran Faringitis, Otitis, Sinusitis, Amigdalitis, Bronquitis, Bronquiolitis y Neumonía. - La 
Secretaría de Salud de Hidalgo recomienda evitar los cambios bruscos de temperatura, salir bien abrigado, utilizar 
sombrillas y evitar mojarse. - En caso de que así sea, la dependencia estatal pide cambiar la ropa mojada 
inmediatamente; así como el consumo de frutas y verduras, sobre todo las que contienen Vitamina C. (Juan José 
Fernández y Axel Chávez, página 12) 

Crónica-Alerta PC para atender contingencias: (Milton Cortés, página 03) 

El Reloj-Lluvias causan derrumbes, Protección Civil alerta: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Reloj-Llega Fernand y causa estragos en distintas regiones del estado: (Yina Bautista, página 06) 

Síntesis-Causan lluvias tres deslaves; lanza PC alerta: (Yossimar Durán, página 03) 

Milenio-La reforma energética irá a consulta pública en Tula: El bloque de la Izquierda Unida de la región de 
Tula-Tepeji anunció para este domingo la realización de una consulta ciudadana, para recabar la opinión y postura de la 
población en torno a las propuestas de reforma energética y fiscal planteadas por el ejecutivo federal. Indicaron que con 
este ejercicio de participación ciudadana se busca contrarrestar la opinión favorable a la reforma energética y fiscal, 
puesto que las consideran lesivas para los bienes nacionales. En conferencia de prensa realizada ayer en la plaza 
principal, y encabezada por Yuri Uribe Mortero, delegada distrital del PRD y José Luis Rodríguez, síndico procurador de 
Tula, se dieron a conocer los pormenores de la consulta. Se informó que en los cuatro municipios que integran el IV 
distrito, se instalarán once mesas receptoras del voto, y en la que podrá participar cualquier ciudadano interesado a 
partir de las 09:00 a las 17:00 horas. A decir del síndico procurador, en Tula se instalarán dos módulos en la cabecera, lo 
mismo que en las comunidades de Santa Ana Ahuehuepan, Santa María Michimaloya, El Carmen, Pueblo Nuevo y en la 
calle Guerrero. En tanto que en el municipio de Tezontepec de Aldama, se instalarán dos casillas más, lo mismo que en 
Tepetitlán y Tlahuelilpan, en las que se dispondrá de 350 boletas. Agregó que la población se encuentra “abrumada” por 
el bombardeo de mensajes a través de los medios de comunicación, en los que hacen creer los beneficios que traerán las 
reformas antes citadas. Finalmente señaló que “es necesario no dejarnos abrumar ante la propaganda que engaña a no 
especificar que privatizar significa vender, y eso es lo que quieren hacer con Pemex”.  (José Martín Anaya, página 
13) 

Crónica-Listos en Hidalgo para aprovechar recursos del Fondo Pyme; eventos: Los recursos por 5 millones del 
Fondo de Apoyo para la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (Fondo Pyme) para realizar cinco eventos del sector 
empresarial en el estado están en proceso de evaluación externa, pues ya fueron aprobados por el Comité Estatal, 
informó la delegada de la Secretaría de Economía (SE), Grissell Ubilla Ramírez. Asimismo, adelantó, “los recursos 
llegarían en septiembre”. En entrevista, la funcionaria refirió que las calificaciones de los proyectos presentados por las 
cámaras fueron aprobatorias en la entidad desde junio, con un consejo integrado por representantes de la Secretaría de 
Desarrollo Económico (Sedeco), Cámara Nacional de Comercio (Canaco), el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado 
de Hidalgo (Cocyteh) y la SE. A finales de este mes, el Consejo Nacional daría el fallo respectivo, cabe señalar que los 
recursos podrían ser más si las cámaras hacen una bolsa común, pero eso depende de los propios organismos 
empresariales. La delegada detalló que a partir de esta administración, las bolsas de todos los programas son de carácter 
nacional y cada uno es entregado con base en la presentación de proyectos. Para Economía hay alrededor de 7 mil 
millones de pesos; para Fondo Pyme 7 mil millones, de los cuales 3 mil fueron destinados a potenciarse a través de 
garantías mediante Nacional Financiera (Nafin), como los de Reactivación Económica y Fomur. De Sinafin y Fomur, que 
pertenecen a la banca nacional y microfinancieras han bajado 10 millones de pesos; y para los municipios de la Cruzada 
Nacional Contra el Hambre (CNCH) casi 5 millones de pesos, para 400 créditos. La estimación es que al finalizar el año 
bajarían una bolsa de 115 millones de pesos, de los cuales 70 corresponden al Fondo Pyme. El recursos variaría en 10 
por ciento, pero las reglas de operación de fondos se han modificado, por lo que hay más detalle en la integración de 
carácter normativo y sustentabilidad financiera que debe demostrarse a cabalidad. Actualmente, los proyectos 
presentados van por más recursos con conceptos más integrales que deben cubrir a partir de tres rubros de apoyo en 
adelante, con más detalle y concentración en la forma de presentación, que cumplan impactos y los criterios de 

elegibilidad. (Sara Elizondo, página 11) 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff248b4ec
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff248b4ec
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff248b4ec
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a7d266000c547b51e5d9d9bff248b4ec
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El Reloj-Sistema penal oral y tradicional funcionarán a la par por unos años: Con la aplicación del sistema penal 
acusatorio, en Hidalgo y seguramente en todo el país, el Tribunal Superior de Justicia deberá atender ambos sistemas, el 
tradicional y el oral, por lo que la Comisión para la Implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal analiza el número 
de plazas y cuánto dinero se necesitará para tal fin, así lo informó el titular del Poder Judicial, Valentín Echavarría 
Almanza. Explicó que los asuntos que ya iniciaron y que han sido tramitados bajo el sistema vigente, deberán agotar sus 
proceso por esa vía, en tanto, cuando entre el sistema acusatorio y adversarial, todos los asuntos que se inicien serán 
con esa característica. “No podemos perder de vista que el sistema tradicional seguirá operando por algunos años, 
porque los procesos penales que ya están en este momento o en trámite, suspendidos por orden de aprehensión, atiende 
delitos cuya punibilidad es de algunos años y estos años deberán existir en los tribunales para atenderlos”. Valentín 
Echavarría detalló que el Tribunal Superior de Justicia deberá atender dos sistemas en un momento dado, tradicional y 
oral, “y en consecuencia se requieren jueces en el nuevo sistema y personal que atienda esa actividad, cuántos, en este 
momento la comisión está determinando, habremos de tener las reuniones definitivas, ya para determinar la fecha, la 
comisión habrá de tomar la decisión de cuánto dinero y cuánto personal se habrá de utilizar”. Por otro lado, manifestó 
que en los próximos días se harán las adecuaciones necesarias al edificio que se ubica en el Bulevar de El Minero, “esto 
como consecuencia precisamente del compromiso del gobernador, siempre en el marco de respeto de la división de 

funciones, pero con esa actitud solidaria y de coordinación de esfuerzos con el Poder Judicial”.  (Verónica Ángeles, 
página 04) 

Síntesis-ASEH: Rodolfo Paredes deberá rendir cuentas: Pese a que Rodolfo Paredes Carvajal se desempeña como 
subsecretario de Seguridad Pública de Hidalgo, podría enfrentar cargos por el uso irregular de los recursos económicos 
cuando estuvo al frente del gobierno municipal de Tula de Allende. Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría Superior 
del Estado de Hidalgo (ASEH), señaló que Paredes Carvajal está obligado a rendir cuentas, ya que el actual edil de Tula, 
Jaime Allende, denunció que 3 millones 200 mil pesos nunca fueron ingresados a la caja del ayuntamiento “En caso de 
no regresar el dinero o realizar las obras que no fueron concretadas durante su mandato, podrían fincarse 
responsabilidades al ex presidente municipal de Tula de Allende”, dijo el auditor. Durante la auditoría realizada en el 
periodo 2011, en Tula de Allende se detectó que la administración municipal no ingresaba a la cuenta bancaria del 
gobierno todos los recursos, por lo que en este caso se investigan, tanto al tesorero como la secretaria, a fin de conocer 
quién incurrió en la falta, para que puedan ser sancionados conforme a derecho. “Lo que encontramos es que en la caja 
que manejan en la presidencia municipal no ingresaban todo al banco, o sea, que se quedaban con una parte y en eso 
estamos haciendo el deslinde de responsabilidades, ya que pudo haber sido el tesorero, la secretaria o hasta el cajero, en 
fin; eso es todo lo que estamos viendo hasta dar con la persona responsable del desfalco”. El auditor superior añadió que 
ante esa situación en el municipio, el actual alcalde Jaime Allende, a través de su área Jurídica, presentó ya una 
denuncia, debido a que en la caja del ayuntamiento nunca se ingresaron 3 millones 200 mil pesos. Ante ello, aclaró que 
se ha emplazado al ex edil para que entregue la documentación correspondiente o bien reintegren los recursos. Aseguró 
que el hecho de que algún ex alcalde ocupe algún otro cargo de mayor jerarquía, como en este caso paredes Carbajal, 

no exime de la responsabilidad de lo que sucedió con el manejo de los recursos para obra social, durante el último año 
de su administración. “Yo solamente preguntaría o diría que tiene que ver el hecho de que sea subsecretario o incluso 
secretario de una dependencia, con el hueco que le hacen a las administraciones y entonces creo que para el ciudadano 
común y corriente como nosotros, no sería nada justo que quedara libre de culpas, porque entonces estaríamos cayendo 
en una impunidad completa en el estado y el país”. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Ex diputados locales han regresado 10 de 30 autos: Al menos 10 de los 30 vehículos, que les fueron 
proporcionados por la LXI legislatura local a los diputados de las diferentes fracciones parlamentarias para el desempeño 
de sus funciones, ya fueron regresados, informó el director administrativo del Congreso local, José García Reyes. A decir 
del funcionario, desde el momento en que fueron adquiridas las unidades, los diputados firmaron un resguardo, en el que 
se comprometieron a que en el momento en que culminaran sus actividades como servidores públicos, tendrían que 
regresar las unidades, lo cual aseguró, se inició desde la semana pasada y se espera que en la semana en curso quede 
concluido ese trámite. “Hasta poco antes del mediodía de ayer, habían sido entregadas 10 unidades, por lo que 
suponemos que para estos momentos ya deben de ser más, y es un vehículo por cada diputado y no tenemos previsto 
que no sean entregados, ya que todos saben que solamente los tenían a resguardo, para realizar mejor sus funciones de 
traslado a las actividades de su investidura”. El funcionario descartó que haya una fecha fatal para que los legisladores 
que están por culminar actividades tengan que regresar las unidades que les fueron proporcionadas, al referir que al 
tener conocimiento todos de que deben regresarlas, lo pueden hacer en las siguientes horas o días, y no sucederá nada 
ni se pueden ser sujetos algún tipo de sanción como se especula. “Todos quedaron de regresarlos y el diputado 
presidente de la Junta de Gobierno, Ramón Ramírez, les dijo que fuera este 26 de agosto, pero los pueden entregar 
después, aún hoy y no pasa ni pasará nada, porque lo importante es que los reintegren y tendrán que hacerlo. En eso no 
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vemos ningún problema”. Respecto al costo de las 30 unidades adquiridas en 2011, a decir del director de administración 
de la LXI Legislatura local, en esos momentos no recordaba el monto invertido en cada una de las unidades, ni del total 
de los 25 autos y cinco camionetas que se adquirieron. (Jaime Arenalde, página 04) 
 
Milenio-Diputados deben devolver autos que les prestó el Congreso local: (Alejandro Reyes, página 10) 
 
Criterio-Devuelven los legisladores 25 autos y 4 camionetas: (José Antonio Alcaráz, pagina 05) 
 
El Independiente-Diputados inician devolución de autos: (Víctor Valera, página web) 
 
El Reloj-Diputados entregan automóviles: (Verónica Ángeles, primera plana) 

Síntesis-Becan a estudiantes de secundaria y bachillerato: La Fundación BBVA Bancomer benefició con la beca 
“Por los que se quedan” a 221 nuevos alumnos de nivel secundaria de cinco municipios, en dicho marco anunciaron que 
este apoyo también se ampliará a nivel bachillerato bajo el nombre “Becas Adelante”. Acompañado por funcionarios 
estatales, municipales y del director de la Fundación  BBVA Bancomer, Gustavo Lara Alcántara, el gobernador del estado 
Francisco Olvera Ruiz agradeció a la institución bancaria por labor social que realiza en beneficio a la educación, “la 
empresa cumple un compromiso social, no sólo en el mercado financiero y  laboral, sino que busca temas donde deben 
ser solidarios”. Olvera Ruiz indicó que estas acciones son un apoyo y estímulo para los jóvenes, que aunado a ello 
coadyuva a que se evite el rompimiento y desintegración familiar. Asimismo, dio a conocer que en Hidalgo año con año 
se ha incrementado el número de becas,  además de que se mantiene el compromiso de cumplir puntualmente en la 
entrega de útiles escolares a nivel básico y de uniformes a estudiantes de secundaria. Destacó que se han entregado más 
de 2 mil 600 computadoras en todo el estado, para beneficiar a los mejores promedios que se generan en cada aula 
educativa, por tanto, exhortó a los becarios presentes para esforzarse y seguir cumpliendo  con las tareas escolares hasta 
obtener una carrera profesional. “La escuela pública es un arma fundamental para el desarrollo en México, y estamos 
comprometidos que para el impulso de la educación se requiere de recursos”, indicó. En tanto, el presidente del Consejo 
de Administración de BBVA Bancomer, Luis Robles Miaja, felicitó a los jóvenes becarios, “la beca la obtuvieron gracias a 
la suma de esfuerzos entre padres y maestros, esa suma de voluntades hace los que objetivos se transformen en éxito 
para todos”. Informó que en cuatro años de operación en el estado de Hidalgo se beneficiaron a un total de 834 
becarios, de los cuales 564 cursarán con sus estudios de secundaria durante el ciclo escolar 2013- 2104, y 270 han 
concluido exitosamente sus estudios, con un promedio superior a 9.3 de calificación. Agregó, los becarios de secundaria 
recibirán mil pesos mensuales durante los tres años, y los alumnos de preparatoria obtendrán un beca de mil 200, en 
ambos casos deberán mantener un promedio de 8.5 para que sea vigente el beneficio. (Viridiana Mariel, página 03) 

Milenio-Dan becas para más de 200 alumnos del estado: (Horacio Rodrigo, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Alumnos y sus familias, beneficiados con becas: (Felipe Vega, primera plana)  

Criterio-Lanza Bancomer becas adelante en municipio: (María Antonieta Islas, página 11) 

Crónica-Encabeza Olvera entrega de becas: (Everest Villagrán, página 09) 

El Reloj-Entregan becas del programa “Por los que se quedan”: (Sergio Juárez, página 03)  

Uno más Uno-Se invierte en las mejores herramientas educativas: (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Instalan aduanas y cobran: En algunos barrios altos de la capital hidalguense han sido instaladas 
virtuales "aduanas", donde cobran cuotas de paso a los conductores del transporte público. Informó lo anterior el 
presidente de la Federación de Uniones de Trabajadores del Volante de Pachuca, Eleno Arias Pérez, quien precisó que se 
requiere encontrar mecanismos a fin de evitar que vándalos exijan cooperaciones a los choferes de taxi, principalmente. 
Este problema se da con mayor frecuencia en las colonias La Loma, La Raza y otras ubicadas en las partes altas de la 
ciudad, donde eventualmente son agredidos hasta con arma blanca los trabajadores que se niegan a cooperar para las 
cervezas. Mencionó Arias Pérez que los taxistas se andan cuidando de los asaltantes, muchos de los cuales vienen del 
Estado de México. Además, "el riesgo que tenemos en los barrios altos es que nos quiten lo poco que se junta de cuenta 
durante el día y eso ya se está repitiendo constantemente en algunos barrios. También nos desvalijan los autos y no son 
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pocas las ocasiones en que pican a los compañeros". La mayoría de los casos no son denunciados ante el Ministerio 
Público debido a que se trata de cantidades insignificantes, de doscientos o trescientos pesos cuando mucho. Sin 
embargo, es un hecho que está cundiendo esta costumbre de que grupos de jóvenes en algunas esquinas detienen las 
unidades y les exigen dinero para adquirir cerveza. Lo más grave es que a los que se oponen los golpean o los "pican"; 
además, en que pocas ocasiones les desvalijan la unidad, quietándoles el estéreo o algún otro instrumento.. Reiteró su 
agradecimiento al Gobierno del Estado que ha capturado, a través de la Secretaría de Seguridad Pública y las policías 
municipales, a bandas de delincuentes dedicadas al asalto de taxistas. Se está pidiendo que se refuercen estas medidas 
de seguridad y también se encuentren mecanismos a efecto de evitar los robos "hormiga" de que son objeto en algunas 
colonias situadas en los cerros de la capital hidalguense. (José Luis Rico, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Confianza en concretar acuerdos: "Los desafíos y las soluciones para un mejor país no pueden ni 
deben esperar más. Debemos enfrentar la desigualdad y combatir la pobreza de una manera estructural y definitiva. Con 
crecimiento y generación de empleo sobre bases productivas". En este sentido se expresó el legislador federal Víctor 
Velasco Orozco, tras el apoyo de la fracción hidalguense de diputados priistas a los temas Pacto por México y Reforma 
Energética que se expusieron en la reunión plenaria de los grupos parlamentarios del PRI y del Verde Ecologista, durante 
el diseño de la agenda legislativa del próximo periodo ordinario de sesiones en San Lázaro. Velasco Orozco agregó que 
también debe sustentarse una mejor educación de mayor calidad y con capacidad para satisfacer la demanda de 
oportunidades de los jóvenes mexicanos. Los trabajos se efectuaron en un recinto de San Lázaro que concentró a más de 
200 diputados del PRI y PVEM, incluyendo a los hidalguenses: Mirna Hernández, Martha Gutiérrez, Emilse Miranda, Dulce 
María Muñiz, Víctor Velasco Orozco, Francisco González, José Alberto Rodríguez Calderón, Darío Badillo y José Antonio 
Rojo, quienes reconocieron al Gobierno Federal por la comunicación directa y constructiva con el Poder Legislativo. César 
Camacho Quiroz, presidente del CEN del PRI; Arturo Escobar, coordinador del grupo parlamentario del Partido Verde 
Ecologista de México; Manlio Fabio Beltrones, coordinador de los diputados priistas, y Emilio Gamboa Patrón, coordinador 
del grupo PRI en la Cámara de Senadores, fueron los primeros en interactuar con los legisladores. OSORIO REFRENDÓ 
DIÁLOGO. Posteriormente, Mirna Hernández, Dulce María Muñiz, Emilse Miranda, Darío Badillo, Víctor Velasco Orozco 
(Hidalgo) y Mónica García, del PVEM, fueron los comisionados de darle la bienvenida al secretario de Gobernación, Miguel 
Osorio. El encargado de la política interior del país refrendó la disposición del Gobierno de la República para construir 
acuerdos con todas las fuerzas políticas representadas en el Congreso de la Unión a fin de sacar adelante las reformas 
que le interesan a México y a todos los ciudadanos. Miguel Osorio resaltó que el Pacto por México es un instrumento para 
llegar a acuerdos y que está en el ánimo del Gobierno y de los partidos políticos cumplir los 95 compromisos suscritos, así 
como los del adéndum, firmados en mayo pasado. Asimismo, Luis Videgaray Caso, secretario de Hacienda y Crédito 
Público, comentó las perspectivas económicas que son importantes para el desarrollo de la nación.. Por su parte, el 
secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y Emilio Lozoya Austin, director general de Pemex, recalcaron los aspectos 
positivos de la Reforma Energética. Comentaron estrategias para desarrollar el potencial de recursos de hidrocarburos del 
país y la necesidad de reestructurar Pemex para hacerlo más competitivo, así como reducir los costos administrativos a 

efecto de hacerlo más transparente. A casi un año de la 62 Legislatura federal, Víctor Velasco resaltó: "Nuestro 
compromiso es continuar en la ruta de acuerdos con objeto de lograr el bienestar que merecen los mexicanos. 
"Confiamos en que todos los partidos políticos se sumen a la construcción de reformas y proyectos que atiendan las 
necesidades de la nación. Solo unidos se formalizarán beneficios para nuestro México", concluyó Velasco Orozco. 
(Redacción, Ojo Política, página 12 A) 

Síntesis-Velasco pide unidad para establecer las reformas: (Jaime Arenalde, página 04) 

Plaza Juárez-Instituto de Acceso a la Información debe tener capacidad sancionadora: Flor de María López 
González, titular del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental (IAI-PGH), informó que del 15 de julio 
de 2008 al 31 de julio de 2013, recibieron 14 mil 620 requerimientos de información, y que tan solo del 1 de enero al 31 
de julio de este año, todos los sujetos obligados recibieron mil 874 solicitudes en total. De éstas, la funcionaria destacó 
que el ayuntamiento que encabeza con el mayor número de peticiones realizadas es Pachuca, con mil 143 y que como 
sujeto obligado con más solicitudes es el Poder Ejecutivo con 4 mil 721, sin embargo comentó que algunos otros 
municipios de la entidad también les ha sido requerida información de diversos tipos. "Aunque la ley de Transparencia 
Gubernamental no sanciona a sujetos obligados, si no delega responsabilidades en esta materia, es fundamental insistir 
en erradicar la total o imparcial opacidad por parte de las dependencias", dijo tras dar a conocer las cifras anteriores, y 
adelantó que el próximo 18 de septiembre rendirá su último informe de actividades al frente del IAIPGH.  Y agregó: "sí 
hay avances significativos en materia de transparencia, pero si el IAIPGH tuviera alguna disposición legal para sancionar, 
la ley sería más temida; faltan algunas cosas. Hoy, tenemos una ley actualizada que nos hemos empeñado en difundir, lo 
que sí falta es que, el titular del sujeto obligado tenga plena responsabilidad. La difusión consiste en capacitaciones en 
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tema de transparencia y credibilidad". Finalmente, López González insistió en que dicha ley "carece de dientes", ya que 
"en poco más de cinco años de trabajo se ha dado paso a la introducción del significado que tiene esta ley vanguardista, 
sin que esto derive en convertirse como la más temida, porque no amonesta, y esta función recae en el área de 
contraloría". (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03 A) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Convoca alcaldía a participar; actividades: Promover una ciudad con rostro humano, obras de calidad y 
mejor trato a la ciudadanía es una de las prioridades del gobierno que encabeza el alcalde Eleazar García Sánchez, 
además de fomentar la apertura de espacios para una sana convivencia, donde converjan todas las personas que así lo 
deseen, tal es el caso de “Pachuca Sobre Ruedas”. Este programa se caracteriza por tener un objetivo central que es 
favorecer la activación de las personas y el uso de transporte no motorizado en pro de la ecología, pero paralelamente 
para darle diversidad y mayor atracción a cada una de sus ediciones se busca un sello distintivo, por lo que en esta 
oportunidad la alcaldía realizó una inusitada invitación, a participar en pijamas. La cita es en el parque Hidalgo el 
domingo 1 de septiembre a las 9:00 horas, para partir a las 9:30 hacia las calles. (Milton Cortés) 

Síntesis-Abrirán la sala de Cabildo el próximo 29 de agosto: Este jueves 29 de agosto se abrirán nuevamente las 

puertas de la sala de Cabildo del ayuntamiento de Pachuca, en la que durante dos meses aproximadamente se realizaron 
trabajos de remodelación con una inversión de alrededor de un millón de pesos. La apertura está planeada para celebrar 
la segunda sesión de Cabildo del mes de agosto, y se prevé asista tanto el gobernador del estado como invitado especial, 
así como ex presidentes municipales de Pachuca, explicó el alcalde capitalino, Eleazar García Sánchez. “A finales del mes 
se le hará la invitación del gobernador para que junto con ex presidentes municipales sea testigo de honor de la 
reapertura de la nueva sala de Cabildo, que finalmente es el centro de la toma de decisiones del municipio de la mano de 
los regidores y regidoras”. Desde mediados de junio comenzaron los trabajos de remodelación en la Casa Rule, 

principalmente para instalar equipo de sonido y video con una pantalla especial para presentaciones, butacas nuevas, 
iluminación para el salón y para los cuadros de los ex presidentes, así como un sistema de ventilación. Al respecto, García 
Sánchez informó el costo total de estas obras de remodelación fue de poco más 800 mil pesos, ya que además se cambió 
la estructura de la pared, ya que al realizar el mantenimiento, los trabajadores se percataron de un problema de 
humedad, el cual también tuvo que ser atendido. “Se suma al patrimonio de todos de la casa Rule, se le hizo un cambio 
en la estructura, la pared tenía mucha humedad, fue importante una adecuación, fue de 800 mil pesos 
aproximadamente”. Cabe señalar, que de acuerdo al edil, estas obras se realizaron en coordinación con el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) debido a la importancia histórica del edificio que alberga el ayuntamiento de 
Pachuca. (Tania Monroy, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Salen caros: Ayer la Cámara de Diputados informó sobre los daños materiales sufridos en sus instalaciones tras la 
irrupción de integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) la noche del 19 de agosto. 
De acuerdo con los legisladores, señalaron que después de haber realizado un recorrido por las instalaciones del Palacio 
Legislativo de San Lázaro, los peritajes determinaron -con base en las solicitudes de información a la Presidencia de la 
Cámara (esa respuesta sí estuvo rápida)- los montos por averías, cercanos a los 4 millones 500 mil pesos. Es decir, en 
una tarde-noche, la disidencia magisterial deshizo el recinto legislativo nacional y según dice su informe: robaron 
cámaras de circuito cerrado de televisión, fueron cortadas cuatro mangueras contra incendio, resultaron dañados 24 
vehículos automotores, resultaron rotos los cristales y micas de las casetas de vigilancia, 30 cristales de la planta baja del 
edificio “G” resultaron rotos, nueve macetones de barro y hubo desprendimiento de lajas de recubrimiento de las 
jardineras. En fin, daños en propiedad gubernamental.  Sin embargo y muy a pesar de lo condenable en los actos de los 
maestros de la CNTE, también se debe ponderar que esto provocó un gasto mayor, uno superior y a todas luces 
ventajoso, que fue el de los diputados federales que en aras de sesionar, como ellos dicen, por el bien del país y en pos 
de la reformas que México requiere con urgencia extremas y más que otra cosa alguna, no importando crisis alimentaria, 
desgaste social, o situación de inseguridad que esté presente en una o varias regiones del territorio, se dieron el lujo de 
escoger a beneplácito en qué disponer de presupuesto extra. Según el mismo reporte de lo despilfarrado en estos días, la 
renta del Centro Banamex (la famosa sede alterna) tuvo un costo de un millón 900 mil pesos; el Hotel Camino Real, por 
renta de salones y alimentos para el grupo parlamentario del PAN, 222 mil pesos; el Hotel Riazor por renta de salones y 
alimentos para el grupo parlamentario del PRI, 190 mil pesos; 19 autobuses para el traslado de diputados federales para 
que no gastaran de su gasolina, 143 mil pesos; un sistema de votación rentado, 97 mil pesos; medicamentos para 
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cualquier emergencia, 5 mil pesos; alimentos en el palacio de San Lázaro a personal de seguridad que se quedó en el 
resguardo, 150 mil pesos; gastos menores (taxis, papelería), 20 mil pesos, entre otros detallitos que a nadie le 
ofenderían como gastar 10 mil pesos en fotocopias tan sólo para estos días, lo que sumado a otras nimiedades, según los 
diputados, nos da un total de 2 millones 959 mil pesos, que sumado a los estropicios de los maestros (4 millones 500 mil 
pesos), nos da como resultado 7 millones y medio de pesos que se pagaron o se pagarán o ya se depositaron o se hará a 
meses sin intereses con arcas del Poder Legislativo, que para efectos prácticos es dinero público. Quizá no mío o suyo, 
pero sí de todos y que pudo haber sido empleado para mejores fines que el pago de daños materiales por una trifulca o 
para la renta de espacios en hoteles de lujo y comidas para medio mundo.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

• Los de la CNTE conocerán el estilo de Osorio  

Los de la CNTE se están pasando y abusan do de la paciencia y buena voluntad del gobierno de PEÑA NIETO, que para 
no lastimar el PACTO POR MÉXICO hasta manga ancha les ha dado en sus exigencias, que para muchos si no es que 
para la mayoría han sido con mucho actitudes fuera de toda lógica y muestras de un poder que no tienen ni por número 
ni por representatividad que nadie les ha dado y que sienten que tienen por las circunstancias políticas que tienen y que 
les permite esta ganancia de pescadores a río revuelto. Desde luego no son ni la sombra de lo que eso fue el SNTE que sí 
era y es todavía con todo lo debilitado que está una fuerza articulada y organizada venida a menos por voluntad del 
mismo gobierno, pero que no deja de ser un sindicato con estructura, pero que en su supuesta caída nos habla de la 
fuerza del sistema, que a lo mejor no quiere ver este CNTE que de pronto se siente todopoderoso sin aceptar que la vida 
que tiene se la debe a una coyuntura que puede desaparecer cuando así le convenga a quien tiene los hilos para que 
esté o no esté en el horizonte de la vida nacional como protagonista de determinados hechos como los de este momento. 
Sin embargo, tontos no son los líderes de este CNTE que por años buscaron vivir sus horas de gloria y de protagonismo y 
que con la desaparición del panorama nacional de Elba Esther vieron la oportunidad de ser ellos los del diálogo con el 
gobierno de la República en la Reforma Educativa como defensores de los maestros, en una trinchera difícil de entender 
por la bandera que levantan, en que a lo mejor tiene puntos a su favor pero que en general es de propuestas medias 
enredadas y de una lógica rara. EL CONGRESO  Lo que le hicieron al Congreso de la Unión no fue bueno. Eso de obligar 

a los legisladores prácticamente a huir y tener que legislar en sedes alternas porque a los centistas no les dio la gana 
dejar que lo hicieran en la casa que el pueblo de México les construyó a sus legisladores como que fue una acción 
abusiva que pinta a una organización arbitraria y a unos legisladores por lo menos tibios. De entrada a los dos 
organismos no los deja bien parados. Lo que decidió el Congreso en la aprobación de la LEY GENERAL DE EDUCACIÓN Y 
EL INSTITUTO DE EVALUACIÓN EDUCATIVA, salva al congreso, porque para eso están. Pero ahora sale la CNTE con que 
quiere que se eche para atrás lo aprobado.  OSORIO CHONG PONE LAS COSAS EN SU LUGAR Sin embargo el día de 
ayer nuestro paisano el Secretario de Gobernación MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG en la reunión que tuvo con los 
Senadores del PRI puso las cosa en su lugar. Con su estilo claro y conciso, que no deja lugar a dudas lo dijo con todas 
sus palabras NO HAY VUELTA ATRÁS en lo aprobado, NO AL CHANTAJE, A LAS PRESIONES, NI AL DAÑO A TERCEROS 
aunque queda abierta la puerta al diálogo pero TODO TIENE UN LÍMITE, O sea YA ESTUVO BUENO. Y tiene razón, 
porque los de la CNTE ya rebasaron la raya y la sociedad en general ya se hartaron de los abusos de estos que se dicen 
maestros y que la verdad no convencen como tales. A lo mejor tienen razón en lo que exigen, pero no son modos. El 
daño hecho a la sociedad, al país es terrible, los ciudadanos están fastidiados de su modo de proceder y lo que decida el 

gobierno seguramente tendrá el apoyo de la mayoría, sobre todo porque se han dado muestras de apertura y diálogo. 
ELLOS quisieran REPRESIÓN y se ve que buscan con desesperación QUE LES DEN UNA VÍCTIMA para pasearla por las 
calles como muestra DE QUE SON VÍCTIMA pero no encuentran eco a sus provocaciones. Pero ya cansan. OSORIO ya lo 
dijo ayer, TODO TIENE UN LÍMITE, ahí donde están los derechos de 19 demás que han sido vulnerados por quienes 
sienten que tienen derecho a todo pero sin tener ninguna obligación. Y así no se vale. Osorio habló. Y sabemos que es de 
los que cumple su palabra.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Funcionario en problemas: Es posible que antes, mucho antes de que Renato Olivares deje el cargo de secretario de 
Turismo, su homólogo en la Secretaría estatal del Medio Ambiente, Honorato Rodríguez, se vea obligado a salir del 
gabinete “por la puerta de atrás”. Sobre la cabeza del ex priísta, convertido a Verde, pesa la duda en torno al destino de 
9 millones de pesos, que provenientes de las arcas públicas no fueron aplicados debidamente. Apenas hace un año, sin 

abandonar el cargo que le fue conferido en el gobierno, Honorato estaba “metido” en cuerpo y alma, y de tiempo 
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completo, en la organización de una magna celebración de su pueblo natal. Se trataba de la conmemoración del Chapitel, 
sede de la primera celebración del Grito de Independencia. Tan involucrado estaba Rodríguez Murillo en el festín, que 
incluso días antes de la fiesta huichapense, llegó tarde al recinto donde el gobernador Francisco Olvera daba lectura a su 
informe de gobierno. Para la Auditoria Superior de Hidalgo, el funcionario estatal es el responsable directo de aclarar la 
aplicación de los nueve millones de pesos. Mientras el fiscal estatal, Rodolfo Picaso, no termine de subirse al tren político 
de Manuel Ángel Núñez, el ex promotor del proyecto aeropuerto de Hidalgo, la ASEH seguirá siendo la “pesadilla” del 
secretario estatal del Medio Ambiente. En su defensa, y desde luego, atendiendo a su derecho constitucional, el 
funcionario envuelto en problemas, interpuso una denuncia en contra de las empresas, que por esos nueve millones de 
pesos debieron haber ejecutado la construcción de dos rellenos sanitarios, obras que jamás se hicieron. En estas 
condiciones, la Auditoria Superior de Hidalgo procederá a inhabilitar a los grupos Inelpro, Iberaltec y Constructor Icsi, al 
tiempo de obligarlas a que concluyan los trabajos que les fueron previamente asignados, y se supone, oportunamente 
liquidados. La presunta negligencia, en la que incurrió el secretario del Medio Ambiente, ha dejado daños ambientales 
colaterales, pues los habitantes de tres regiones hidalguenses sufren los estragos de la basura generada en al menos 10 
municipios que carecen de confinamientos que cumplan con las normas ecológicas. Mientras no sean construidos los 
rellenos sanitarios de las regiones de Alfajayucan, del Altiplano, de Nopala y se proceda al saneamiento de las celdas del 

confinamiento ubicado en el Huixmí, el secretario Honorato seguirá en serios problemas. En tanto, su calidad moral de 
ambientalista está en duda y por el suelo. (Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

*Historias que reviven La liberación anticipada de José Antonio Zorrilla Pérez luego de obtener un amparo para 
lograrla nueve años antes de que concluya la pena que le fue impuesta por la autoría intelectual del homicidio del 
periodista Manuel Buendía Tellezgirón revive historias que muchos no quieren pero que la memoria histórica insiste en 
revivir y que obligadamente serán negadas o por lo menos intentarán ignorarlas los involucrados. Zorrilla Pérez beneficio 
a una buena cantidad de políticos y personajes en su objetivo de construir su candidatura al gobierno del estado a unos 
económicamente y a otros con respaldo político, pero el señalamiento del Procurador General de la República  Ignacio 
Morales Lechuga cambio la historia política del estado de Hidalgo, porque de haber llegado al Congreso de la Unión un 
año después habría alcanzado la primera magistratura. No era un tema menor, el crecimiento que el Grupo Universidad 
alcanzó durante la segunda mitad del gobierno de Guillermo Rossell de la Lama, sustentado en la ola de terror 

implantado por el vandalismo porril de su brazo armado la Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo (FEUH) 
adoptado o copiado del Modelo Padilla en la Universidad de Guadalajara, fue más acelerado gracias a Zorrilla Pérez. Sin 
un grupo que lo arropara Zorrilla Pérez estableció alianzas tan claras que en su toma de protesta como candidato del PRI 
a diputado federal y en el inicio de su campaña fue acompañado en el presídium por los representantes de la comunidad 
universitaria y en su comitiva siempre había grupos de “estudiantes” universitarios que daban a sus jefes un promisorio 
futuro a lado del “Güero”. También aparecían en primer lugar personajes como Arturo García Belío a quien Zorrilla Pérez 
impuso como presidente municipal de Molango y cuya tarea era ser punta de lanza en la sierra alta de Hidalgo como 
parte de su proyecto que de haberse concretado hubiera impulsado a personajes como Gerardo Sosa Castelán a lo que 
ya no conseguirá a menos de que haya un cambio de 360 grados en la política del estado y del país: la gubernatura de 
Hidalgo. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Quién suplirá a Raúl Arroyo: El 14 de octubre oficialmente cumple Raúl Arroyo su período de cuatro años como 
presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) y desde enero pasado ya se filtraban 
posibles nombres, y recientemente las especulaciones se han cerrado a un posible enroque entre la CDHEH y el Instituto 
de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGEH), pero aparecen otros nombres que 
al comenzar el año no figuraban. Forman la lista de aspirantes a suceder al ombudsman hidalguense los siguientes 
nombres: Flor de María López González, Humberto Vieyra Alamilla, Julio Menchaca Salazar, básicamente, aunque no se 

ignoran los de José Luis Lima Morales y de Antonio Torres Regnier. La especie que más se fortalece es la de un posible 
enroque de piezas, para que Raúl Arroyo asuma la titularidad del IAIPGEH y Flor de María López González pase a ser la 
segunda mujer en el cargo (la primera fue Estela Rojas, fundadora del organismo en el gobierno de Adolfo Lugo 
Verduzco). De no ser así surge el nombre de Julio Menchaca Salazar, a quien se le atribuye una carrera política y en la 
administración pública, merced a su relación con el ex gobernador Manuel Ángel Núñez Soto, hoy encargado del proyecto 
de construcción del nuevo aeropuerto alterno al de la ciudad de México. Humberto Vieyra Alamilla, es hijo del ex 
funcionario y diputado federal del PRI César Vieyra Salgado, con una amplia trayectoria al interior de la CDHEH y en 
consecuencia con el perfil para ocupar ese puesto. Como opciones más lejanas se ubicaría al delegado de la Comisión 
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para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett), o el magistrado del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), 
Antonio Torres Regnier. Esta vez tocará a la entrante Legislatura tomar el proceso en sus manos y quitar la idea de que 
la CDHEH es un “apéndice” del Ejecutivo estatal, desde el momento mismo en que el nombre del ombudsman surge a 
propuesta precisamente del gobernante en turno, como ocurrió con Raúl Arroyo, acción que se legitima con la votación 
en el Congreso local, pero que deja en el imaginario la idea de que no hay independencia del ombudsman con las 
instituciones que le toca vigilar por cuanto al respeto a los derechos de los ciudadanos. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
No son lo mismo: Se parecen, pero no son lo mismo. Este fin de semana un numeroso grupo de vecinos de la 
comunidad Tlahuelompa, en Zacualtipán, Hidalgo, sorprendió a varios hombres robando en casa de la zona y actuaron 
para impedirlo. La acción vecinal logró echar guante a cuatro sujetos y retenerlos (a uno lo golpearon y amarraron, algo 
que tal vez no haya sido la mejor alternativa) y luego, tras la alerta, la policía estatal capturó a un quinto integrante de 
una banda que ya había cometido muchos robos en la región. Y no es que en Tlahuelompa, o en todo Zacualtipán, exista 
una policía comunitaria o de autodefensa. No. Lo que hubo en el pueblo de las campanas fue un trabajo colectivo sobre 
una situación específica, y un acuerdo final con las autoridades para entregar a los delincuentes a la justicia y, además, 
ponerse de acuerdo para mejorar el patrullaje de la policía estatal. Un caso muy diferente es el de las policías 

comunitarias surgidas en otras entidades, pues esos grupos se han organizado y armado para suplantar el ejercicio de las 
policías. En esos casos los grupos comunitarios se brincan la ley con el argumento de que están indefensos, cuando en 
realidad deberían exigir que los responsables del orden cumplan con su tarea. Celebro que, dentro de lo razonable, los 
vecinos de comunidades actúen en defensa de sus intereses, pero no lo haría si cualquier grupo decidieran convertirse en 
autoridad por encima de otros. El caso de Tlahuelompa podría ser un buen ejemplo de cómo los vecinos y las 
autoridades, aunque sea con algo de jaloneo, puedan trabajar juntos. (Manuel Baeza, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Reportero de Guardia… 
*Constructores hidalguenses, endeudados 
*Pequeños empresarios, sin dinero: J. Gutiérrez 
*Canacintra: “Es aterrador lo que está pasando” 
EL ANUNCIO QUE HIZO LA Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHyCP) sobre las expectativas de reducción del 
crecimiento económico que registrará el país en este 2013, de 3.1 a 1.8 por ciento, dejó fríos a los empresarios. . En 

Hidalgo, por supuesto, las reacciones no se hicieron esperar. Y no fue precisamente un hidalguense, sino un dirigente 
empresarial nacional, de uno de los organismos más importantes del país, como lo es la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), el que dijo que los inversionistas de este ramo están prácticamente en la lona. Si bien lo 
pronunció en ha sentido figurado, el decir, "la lona", lo hizo en los términos exactos en que no los empresarios, sino los 
empleados que trabajan con ellos, lo pueden m entender, al igual que quienes el están vinculados directa o 
indirectamente. Luis Zárate Rocha reconoció que la industria de la construcción ha sido una de las ni sacrificadas con esta 
falta de liquidez que existe en el país. Lo peor de todo, dijo, es que resultarán afectados los 10 mil empleos directos que 
en general la Cámara y de 35 a 40 d mil indirectos. Todos afectados por la falta de liquidez que se registra F en el 
mercado nacional, donde según el presidente de la e CMIC, pueden llegar a cerrar v más de dos mil empresas. Lamentó 
Zárate Rocha, .al igual que el presidente del organismo en Hidalgo, Fausto Ramírez, que en Hidalgo como en la mayoría 
de los estados de la República, los empresarios del ramo estén subsistiendo, debido a que han contraído grandes 
endeudamientos con la banca privada, o bien, solicitaron préstamos con instituciones de financiamiento. Dinero que tarde 
o temprano tienen que liquidar, y con la gran pesadez que implican los intereses, los cuales, en ocasiones, llegar a ser 

casi igual a lo que se solicitó como préstamo. Una realidad que tiene a muchos constructores contra la pared, sobre todo 
porque desean sostener sus plantillas de trabajadores, en ocasiones de hasta más de cien empleados, para evitar 
liquidarlos. Problema que se puede agudizar en el último trimestre del año, ocasionando la quiebra de empresas y, lo que 
es peor, generando un agudizado desempleo para los últimos días del 2013 y los primeros meses del 2014. SITUACIÓN 
QUE PREOCUPA NO SÓLO A los grandes inversionistas del estado, que realizan obras de millones de pesos, sino también 
a los micro y pequeños empresarios, como los afiliados a la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope) de 
Pachuca, que suman aproximadamente 20 mil. Jesús Gutiérrez, presidente del organismo empresarial, el cual se 
encuentra afiliado a la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco), lo dice con palabras llanas: "No 
hay dinero". Opina sobre lo que ha sido para los propietarios de negocios este 2013. Se le inquiere concretamente sobre 
la economía nacional. Su rostro refleja la preocupación no sólo de lo que representan sus negocios, sino de las 
inversiones de los aproximadamente 20 mil afiliados de Canacope que representa. Para los micro y pequeñas empresas 
representa un patrimonio personal, y algunos familiar, sus negocios, muchos de los cuales están en riesgo de cerrar si no 
comienza a fluir dinero por parte del Gobierno Federal. Gutiérrez asegura que si la economía del país no se reactiva, 
muchos serán los negocios que cerrarían en el último trimestre del presente año.. Ojalá no sea así, porque en Hidalgo la 
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actividad del comercio, micro, pequeño y mediano, representa el sostén de más de 150 mil personas. LO RECONOCE 
TAMBIÉN LA PRESIDENTA de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), delegación Pachuca, 
Inocencia Mohedano Orta, quien sostiene que "es aterrador lo que está pasando". Argumenta que no hay congruencia 
entre lo que se dice y lo que se hace, y lo que es peor, el escenario económico del país no es nada alentador. Cuestiona 
cómo es posible que se esperaba un crecimiento del 3.1 por ciento, al inicio del ario, y ahora, hace una semana, digan 
que será de 1.8. No recuerda la dirigente empresarial un año tan crítico como el que están viviendo en el sector de la 
industria de la transformación. Nosotros estamos aguantando, responde, pero dice que no sabe cuánto resistirán. "Si no 
suelta el Gobierno los recursos, no hay dinero en la calle y, por tanto, tampoco lo hay en los negocios ni en las 
empresas", expresa. Dice que para los empresarios el 2013 no es ni será un año de crecimiento en sus negocios, y si 
bien les va, no cerrarán. "Lo único que estamos recibiendo son noticias escabrosas, que nos alarman, porque somos una 
Cámara que vivimos de lo que generamos y vendemos", precisó.  (Francisco Hernández, pág. 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en la siguiente legislatura local el coordinador de la bancada del PAN será el ex dirigente del blanquiazul en 
Pachuca, Juan Carlos Robles, quien fue escogido por Alejandro Moreno Abud para mantener el control de su grupo 
en la fracción parlamentaria. Dicen que dentro de los nuevos diputados panistas no se vio mal la designación e 
incluso se consultó con parte de la militancia activa que tiene injerencia en el comité estatal y que, afirman, dieron el 
visto bueno para que Robles -a pesar de su juventud y nula experiencia en cargos- tome las riendas del PAN en el 
Congreso local. 

: Que las acciones de prevención dieron buenos resultados en la sierra Otomí-Tepehua pues ante la tormenta 
tropical Fernando no hubo daños mayores en comunidades del estado y a nadie tomó por sorpresa la llegada de 
lluvias. Miguel García Conde, subsecretario de Protección Civil estatal, reportó saldo blanco en la entidad y dicen que el 
mal clima durará por lo menos el resto de la semana, al tiempo que anunció la suspensión de clases en zonas aledañas a 
Veracruz, como la Huasteca. 

: Que en Ixmiquilpan los conflictos por límites territoriales entre comunidades no cesan y el alcalde Cipriano Charrez 
poco hace por resolverlos; ahora tocó el turno a la comunidad de San Juanico, la cual se vio envuelta en problemas 
con vecinos de El Mandho; y es que intereses personales provocaron que unos invadieran tierras de otros orientados 
por ex comisarios ejidales y ex regidores de anteriores administraciones y que hoy se oponen al mandato de Charrez 
Pedraza, quien ya no siente lo duro sino lo tupido.  

: Que tras los escándalos suscitados con el alcoholímetro el fin de semana en la capital del estado a causa de que 

personas que se dicen influyentes se oponen al arresto a pesar de salir positivos en la prueba, el ayuntamiento prevé 
reforzar las medidas con más presencia policiaca e incluso ya se solicitó a miembros de la policía estatal para que ningún 
tipo de zafarrancho evite la acción legal en contra de quienes sean infraccionados. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas…  

Hay muchos negocios de acá del centro que han cerrado, entre un 20 y 30 por ciento de los negocios tradicionales ya 

han cerrado sus puertas, hay llegado otros, pero la gente tradicional está cerrando sus puertas. Estamos ahorita en una 
situación crítica” 

Sergio Cervantes Líder de comerciantes del centro histórico. 

Todavía no se acercan, están en la etapa de analizar sus finanzas y resolver temas para fin de año, no estamos en ese 
punto, los que han utilizado el dinero para obras que no están en el presupuesto tendrán que justificar una buena 
administración para poderlos ayudar” 

Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo sobre apoyo a ediles. 

La presidencia municipal decidió realizar un esfuerzo extra para mejorar las escuelas, lo cual es una de las solicitudes 

más sentidas de la ciudadanía, principalmente de los padres de familia, por ello es que hemos decidido destinar más 
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recursos” 

Julio Soto Márquez Edil de Tulancingo sobre ayuda a escuelas.  
(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
Que existe la posibilidad de que en los primeros días de septiembre el presidente Enrique Peña Nieto realice una gira 
de trabajo por la entidad. Y aunque no hay fecha concreta, la visita pudiera ser antes de que el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz rinda su tercer informe de gobierno. Pena Nieto, siempre según personas que están enteradas del tema, 
visitaría Xochiatipan, en la región Huasteca, con motivo de los trabajos de la Cruzada Nacional contra el hambre. 

Que un numeroso grupo de jóvenes estudiantes, junto con profesionistas de entre 18 y 35 años de edad, todos ellos 
nativos de municipios de varias regiones del estado, se organizan para conformar la Asociación de Líderes Juveniles 
Revolucionarios AC, quienes trabajarán en distintos foros en favor del desarrollo juvenil. Esta asociación se pondrá en 
marcha a partir de octubre próximo. 

Que quien anda como caballo desbocado es el exdirigente del sol azteca en la entidad Luciano Cornejo, pues se ha 
dedicado a hacer futurismo político en favor del exdirigente y líder moral de la Sección XV del SNTE, Moisés Jiménez 
Sánchez, a quien ya ve investido de candidato a la gubernatura del estado apoyado por el PRD y Nueva Alianza, además 
con el respaldo de Morena, cuyo dirigente estatal es el profesor Andrés Caballero Cerón. Según Luciano Cornejo 
esas tres fuerzas políticas pondrían en jaque al PRI. Luciano no pierde la esperanza de una eventual coalición con el 
PAN y el PT para que el abanderado sea el mencionado Jiménez Sánchez. ¿Será que el expresidente perredista ande 
de capa caída y con estos comentarios quiera atraer los reflectores hacia su persona? 

Que las únicas obras de trascendencia que ha realizado el alcalde de Francisco I. Madero, Joel González Gómez, son 
la construcción de su finca en la colonia La Cruz, y las caballerizas. Esto porque su nueva afición por las cabalgatas lo ha 
mantenido de manera periodica ausente en sus oficinas de la presidencia. Por eso ocurre que la ciudadanía esté cada vez 
más cansada de buscarlo. Incluso grupos de religiosos en busca de apoyo para las fiestas de sus comunidades tampoco 
han tenido suerte. ¿O será que también ande distraído con el nuevo vehículo último modelo que acaba de adquirir? 

Que la Secretaria de Salud del gobierno del estado, de la que es titular Pedro Luis Noble Monterrubio, redobla el 
paso en el combate contra el dengue principalmente en la Huasteca sin descuidar eso sí las demás regiones. Las acciones 
de la dependencia, en coordinación con los municipios, van encaminadas desde hace semanas a las medidas preventivas 
para combatir la proliferación de mosquitos transmisores, principalmente en las zonas que observan altas temperaturas 

durante la mayor parte del año. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  La CNTE está dando una lección a quienes daban por hecha la reforma (Redacción, 
primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que en algunas comunidades de Actopan, donde se realizan obras para la 

ampliación y el mejoramiento de los sistemas de riego utilizados por campesinos de la región, se ha 
incrementado de manera alarmante el robo de baterías de automóviles. 

Las víctimas no sólo han sido los habitantes de comunidades cercanas a donde se llevan a cabo los trabajos, sino 
también arquitectos, ingenieros y trabajadores. 

Hace poco incluso fueron robadas las baterías de máquinas que se utilizan para emparejar los terrenos. Ante ello, los 
vecinos han solicitado a las policías estatal y municipal de Actopan incrementar los rondines de vigilancia. 

Por cierto, en el municipio de San Agustín Tlaxiaca, ubicado en esta misma región hidalguense, campesinos siguen 
esperando que la Secretaría de Agricultura estatal les entregue apoyos económicos para la siembra de cebada que les 
prometió hace varios meses. 
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De acuerdo con los inconformes, antes de los comicios del 7 de julio –con los cuales fue renovado el Congreso local- 
funcionarios de esta dependencia estatal les dijeron que el subsidio estaba asegurado, pero les pidieron esperar que 
pasaran las votaciones, a fin de no incurrir en ninguna falta a la Ley Electoral. 

Pero ya casi es septiembre… y nada. 

Suena en Radio Pasillo que también existe inconformidad es en la Central de Abasto de Pachuca, donde los 
comerciantes establecidos analizan la posibilidad de dejar de pagar las cuotas impuestas por la administración del lugar y 
hasta manifestarse en las calles de Pachuca, en busca de que las autoridades frenen la “invasión” de ambulantes y 
semifijos en las inmediaciones del lugar. 

Aseguran que actualmente hay más de 800 ambulantes en el entorno, lo cual no sólo afecta sus ventas, sino también 
entorpece la vialidad y el paso de transeúntes, además de generar una gran cantidad de basura. 

“Queremos que el ambulantaje y los puestos semifijos se quiten de tajo y el problema se solucione antes de que 

nosotros, como establecidos y dueños de nuestros locales, tomemos nuestras propias medidas. Ya estamos fastidiados”, 
advierte Gustavo Rodríguez Vargas, líder de la Unión de Comerciantes y Locatarios Establecidos en la Central de Abasto 
de Pachuca. (Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
Lluvias le dan la razón a Eleazar  La irresponsabilidad de conductores y conductoras de vehículos en Pachuca es 
mayúscula. de plano una locura. Porque si usted tuvo ocasión de observar la velocidad a la que llevaban sus autos el día 
de ayer quienes transportan a. sus hijos a las escuelas, es criminal. No importa que en todas las estaciones de radio les 
pidan, les supliquen que salgan a tiempo y no corran. Nada de eso, le meten más la chancla al acelerador y luego por 
eso los accidentes. ¿Pues qué pasa con pachuqueños y pachuqueñas'? Cuando no son los imbéciles juniors en sus autos 
último modelo, son madres de familias más locas que una cabra que con todo y sus hijos se la juegan y le echan el coche 
a quien se ponga enfrente. Alguien decía que en Pachuca además de imprudentes, penitentes para manejar. Y tiene 
razón. No es posible. Muchas y muchos merecerían la silla eléctrica como exponen a sus vástagos y a los de quienes se 
ponen en su camino. A ver sin con, las multas del radar le bajan, y si no, de plano tormento a macanazos, y barandilla 
inconmutable de 72 horas.  
 
Yo quiero ser diputado federal (segunda petición) Cuando me enteré de lo que ganan hasta de la barriga me 
enfermé. Algunos puede que lo merezcan, pero otros y otras... Porque sucede que en el Congreso de la Unión tenemos 
legisladores y legisladores que les llegó el hueso de rebote, es decir sin hacer nada, sin saber nada, sin distinguirse en 

nada, sin saber nada, sin distinguirse en nada. Lo único que hicieron fue aceptar ser suplentes, luego el titular renunció y 
ahora resulta que son flamantes diputados federales con salarios que dan envidia, pero además con el cinismo de creerse 
inteligentes, líderes, conocedores de cualquier tema, vaya pues de otro planeta. Jijosdesuchi… Y qué suertudos y 
suertudotas.  
 
Ahora resulta que "maicearon" a Martré: Gonzalo Martré, originario de Metztitlán, habría sido "maiceado para no 
cancelar su participación en la Feria Universitaria del Libro, según afirmó un columnista. Sinceramente lo dudo, y resulta 

además, que no es dogma de fe alistarse en las filas de los que traen pleito casado con el dueño de la UAEH. Una cosa 
es una cosa, y otra cosa es otra cosa. Martré tiene un lugar muy claro en las letras hidalguenses, en los movimientos de 
izquierda, en la congruencia con la vida. Así que decir sin el menor rubor de que lo maicearon" se me hace muy, pero 
muy aventurado e irresponsable. (Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
Resiente Hidalgo las secuelas de otra tormenta tropical que genera lluvias y bajas temperaturas, condiciones que ya son 
vigiladas para evitar posibles tragedias en aquellas regiones consideradas como peligrosas debido a distintos factores; en 
tal sentido sólo existe hasta ahora el reporte de deslaves que no significan mayores afectaciones para las comunidades 
de la Otomí-Tepehua, de acuerdo con la Secretaría de Obras Públicas estatal, organismo que mantiene la alerta, así como 
otros organismos en los 84 municipios con el fin de atender contingencias. 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Ricardo Crespo 

Con mucho esmero el dirigente del Revolucionario Institucional en Hidalgo está al tanto de cada sector y agrupación que 
integra a este instituto político, así como de sus necesidades para girar instrucciones y subsanarlas. En la misma tónica, 
en coordinación con el FJR, observó que los preparativos del evento de hoy, organizado a modo de agradecimiento para 
los jóvenes, siguieran la mejor dirección. 
 

Abajo-: Adan Solís 

Aunque Solís Moreno es, o debería ser, el guía de la administración en Agua Blanca, parece que no es así. Resulta que 
cuando el munícipe es cuestionado sobre los pendientes existentes en la demarcación nunca tiene información al 
respecto. Pendientes son varios, pero uno de los más mencionados es el referente al ámbito turístico. Habrá que ver qué 
hace al respecto el edil. 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

REFUERZO 
La campaña que emprendió la presidencia municipal de Pachuca para reducir el promedio de velocidad con 
la que circulan los automotores por la capital hidalguense recibió un “espaldarazo” del clima. Y es que 
apenas empezó a llover en la ciudad y la falta de precaución o pericia, el exceso de velocidad, se 

conjugaron como infaltables elementos para generar por lo menos 10 accidentes y otros tantos incidentes 
viales. La falta de una cultura vial queda en evidencia en esta ciudad, donde nadie entiende que conducir es sinónimo 
de convivir. 

DESPEDIDA 
El viernes pasado el gobernador Francisco Olvera ofreció una comida de despedida a los 30 diputados 

locales que concluyeron su gestión. La reunión se realizó entrada la tarde debido a los compromisos agendados para 
el mandatario estatal, pero según los grillitos los legisladores convivieron y hasta hicieron comentarios sobre su futuro 
político. 

PREPARATIVOS 
Son varias las áreas del gobierno estatal responsables de la organización de los festejos del 15 de 
septiembre, pero antes tendrá verificativo el tercer informe del gobernador Francisco Olvera, por lo que la 
actividad en la burocracia local se encuentra al 100 por ciento. Invitaciones, logística, protocolos, seguridad, 
preparativos en los recintos y mil detalles mantienen a los empleados estatales trabajando horas extras a partir de esta 
semana. El 9 de septiembre por la noche se espera un ensayo general del informe de gobierno, en las sedes del 
Congreso y el auditorio Gota de Plata. (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal- Aumentan peticiones de asilo a EU 260%: El número de peticiones de asilo que recibió el gobierno 
de Estados Unidos como resultado de la violencia generada por la delincuencia organizada en México aumentó de 4 
mil 42 solicitudes en el año fiscal 2012 a 14 mil 610 en 2013. El año fiscal estadounidense va de octubre a septiembre, 
sin embargo, las cifra de 14 mil 610 solicitudes comprende de octubre de 2012 a junio de 2013. Con las cifras del año 
fiscal 2013 México se ubica como el país con mayor número de peticiones de éste tipo dentro de los 10 países que 
encabezan la lista, señala información del Servicio de Ciudadanía y Migración del gobierno estadounidense. Bajo el 

esquema del gobierno de Estados Unidos existen dos vías para solicitar asilo: una es en territorio estadounidense lo que 
se conoce como “afirmativa” y la segunda acudiendo a la frontera o “defensivamente, por lo que las 14 mil 610 
solicitudes registradas de septiembre de 2012 al corte del 30 de junio pasado son las realizadas en la frontera o 
“defensivas”, destaca. En el año fiscal de 2012, que abarca del 1 de octubre de 2011 al 30 de septiembre de 2012 
Estados Unidos registró 4 mil 42 solicitudes de asilo en sus puertos de entrada, la mayor parte de ellas bajo el argumento 
de ser objeto de amenaza por parte de grupos del narcotráfico, indica la información. En el año fiscal de 2011 el 
número de solicitudes de asilo en los puertos de entrada de Estados Unidos o “defensivamente” ubicó en 6 mil 824, en 
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tanto que en el año fiscal de 2010 fueron 2 mil 973 los mexicanos que pidieron asilo al gobierno de Estados Unidos, de 
las cuales 2 mil 320 se realizaron en territorio estadounidense y 653 se trasladaron a la frontera. En tanto, en el año 
fiscal 2009, que abarca del 1 de octubre de 2008 al 30 de septiembre de 2009, el número de solicitudes de asilo que 
realizaron mexicanos fue de 254 de las cuales 192 lo hicieron dentro de territorio de Estados Unidos y otros 62 
connacionales lo efectuaron en la frontera.  Por su parte información del Servicio de Ciudadanía y Migración señala que 
en el año 2008 el número de solicitudes de asilo que realizaron mexicanos dentro de territorio de Estados Unidos fue de 
176; en 2007 fueron 103; en 2006 fueron 84; en 2005 sumaron 85; en 2004 fueron 53; en 2003 sólo 35 siendo el 
número más bajo en la década; en 2002 fueron 36; en 2001 sumaron 52 y en el 2000 fueron 42.  Durante el proceso los 
mexicanos que han solicitado asilo al gobierno de Estados Unidos deberán demostrar que su vida y la de sus familiares, 
en su caso, se encuentra amenazada en el lado de México y deben presentar evidencias que permitan a los funcionarios 
estadounidenses determinar la viabilidad del asilo, precisa el Servicio de Ciudadanía y Migración. (Doris Gómora, 
primera plana). 

La Jornada-Congreso y CNTE abren vía de diálogo: Diputados, senadores e integrantes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se reunirán este martes en la mesa Diálogo con Propuestas, con el fin 
de tratar de resolver las demandas magisteriales. El encuentro se celebrará en el hotel Camino Real de Polanco a las 17 
horas. Los 21 legisladores que participarán integran las comisiones de Educación de ambas cámaras del Congreso. Ayer a 
las 18:40 horas se inició la reunión entre un grupo de 14 dirigentes de la CNTE, encabezados por Juan José Ortega, líder 
de la sección 18, de Michoacán, y los coordinadores parlamentarios Manlio Fabio Beltrones (PRI), Silvano Aureoles (PRD), 
Ricardo Monreal (Movimiento Ciudadano), Ricardo Cantú (PT) y Arturo Escobar (PVEM). No hubo representación del PAN, 
que cumplió su amenaza de no acudir al encuentro, en protesta por la irrupción de un centenar de profesores la semana 
pasada en San Lázaro. Los docentes demandaron la derogación de la reforma educativa, mientras los legisladores de PRI 
y PVEM la defendieron. El PRD argumentó que en días pasados, con el fin de distender el escenario de manifestaciones 
contra la reforma, propició que se difiriera la discusión de la Ley General del Servicio Profesional Docente, hecho que 
sucedió momentáneamente, porque PRI y PAN, durante la semana pasada, anunciaron que dicho dictamen se aprobará 
en una de las primeras sesiones del periodo ordinario, que comienza el primero de septiembre. El partido Movimiento 
Ciudadano, en voz de Ricardo Monreal y Ricardo Mejía Berdeja, sostuvo que si los cambios se efectuaron en 10 días, una 
verdadera reforma educativa podría hacerse sin ningún plazo fatal, y respaldó la idea de echar abajo los planteamientos 
legales aprobados por el Congreso. En tono duro y provocador, el coordinador pevemista, Arturo Escobar, advirtió a los 
profesores de la CNTE que no habrá marcha atrás y la reforma educativa se sostendrá sin cambios. Los mentores 
anunciaron que ellos tienen el derecho de tomar las acciones que consideren en defensa de la gratuidad de la educación, 
de su calidad y de los derechos del magisterio. Por un momento, Juan José Ortega puso hielo al intercambio de 
argumentos al señalar: “¡ustedes no representan al pueblo de México; así como ustedes desconfían de nosotros, nosotros 
desconfiamos de ustedes! “Aquí hay una equivocación de fondo; creen que nos tragamos todo el anzuelo, pero estamos 
preparados para todo! Si nos preguntan si confiamos en que en esta vez haya un proceso de solución, les decimos 

categóricamente que no, agregó. Al concluir, Ortega expuso que su asistencia ayer a la Cámara de Diputados obedeció al 
ofrecimiento de legisladores para crear una comisión tripartita, que se integre por su organización gremial, diputados y 
senadores. Expuso que el movimiento magisterial se sustenta en el beneficio de la educación pública, su gratuidad; 
construir un nuevo modelo; recuperar el tejido social y la defensa de los derechos de los trabajadores del sector. 
(Roberto Garduño y Enrique Méndez, primera plana). 

Excélsior-Costó 4.5 mdp la fuga del Congreso; denuncian ante PGR bloqueo de la CNTE: La irrupción violenta 
de integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro y el bloqueo a este recinto dejó una afectación económica preliminar de cuatro millones 500 mil pesos, por lo que 
ya se presentó una denuncia de hechos ante la Procuraduría General de la República (PGR), informó la Cámara de 
Diputados. Se erogaron aproximadamente tres millones de pesos para que los legisladores sesionaran en una sede 
alterna, que fue el Centro Banamex; en tanto que los daños causados al recinto legislativo fueron calculados en 1.5 
millones de pesos. En tanto, la organización civil México Unido Contrala Delincuencia aseguró que las manifestaciones en 
el país han dejado daños por más de mil 400 millones de pesos de diciembre pasado a la fecha. 
Cerco de la CNTE costó $4.5 millones a Congreso 
Se erogaron $3 millones por sesionar en sede alterna y se estiman en $1.5 millones los daños en San Lázaro. 
La irrupción violenta que realizaron la semana pasada integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) al palacio legislativo de San Lázaro y el bloqueo al recinto, que obligó a sesionar en una sede alterna, 
dejó una afectación económica preliminar de cuatro millones 500 mil pesos, por lo que ya se presentó una denuncia de 
hechos ante la PGR, informó la Cámara de Diputados. Indicó que se proporciona esta información, con base en las 
solicitudes de información a la presidencia de esa Cámara, y atendiendo los lineamientos básicos de transparencia y 

http://www.jornada.unam.mx/2013/08/27/politica/007n1pol
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acceso de la información pública de este órgano legislativo. “En un balance preliminar de los daños materiales sufridos en 
las instalaciones tras la irrupción de integrantes de la CNTE la noche del 19 de agosto, y el perjuicio económico por el 
cambio de sede ante el bloqueo ocurrido a partir del 21 del mismo mes, los montos son cercanos a los cuatro  millones 
500 mil pesos”, señaló. El reporte asegura que después de realizar un recorrido por las instalaciones del palacio 
legislativo de San Lázaro, los peritajes determinaron que durante el incidente fueron robados una cámara de circuito 
cerrado de televisión y seis equipos de extintores. En tanto, los bienes que resultaron deteriorados fueron dos cámaras 
de circuito cerrado de televisión, tres equipos biométricos, 20 rejas de popotillo; una reja ubicada en el lado oriente fue 
derribada. Además, fueron cortadas cuatro mangueras contra incendios de 30 metros; cuatro pitones de las mangueras 
recuperadas presentan fallas de operación. También resultaron dañados 24 vehículos automotores: 19 en el 
estacionamiento 2, a uno de ellos intentaron prenderle fuego; tres en el estacionamiento 1; dos en la rampa del acceso 
vehicular número 5; uno de ellos fue incendiado, por lo que registra pérdida total. Tres de los vehículos dañados son 
propiedad de la Cámara de Diputados y los demás son de trabajadores. Asimismo, resultaron rotos los cristales y micas 
de policarbonato de las casetas de vigilancia de los estacionamientos 1, 2, puerta 5 y la aduana del estacionamiento 2, 
con desprendimiento de cables. Aunado a lo anterior, diez rejillas de drenaje fueron utilizadas para atacar a los efectivos 
de la Policía Federal, al igual que nueve macetones de barro; también se desprendieron lajas de recubrimiento de las 

jardineras ubicadas a un costado de las escalinatas del edificio G, materiales utilizados para agredir al personal de 
resguardo y seguridad. Tres caretas de policarbonato de los cascos que utiliza personal de Protección Civil resultaron 
rotas, derivado de los proyectiles que arrojaron los maestros durante las maniobras de los conatos de incendio, por lo 
que hasta el momento, el costo aproximado de las afectaciones es de un millón 500 mil pesos. De igual forma, a fin de 
estar en posibilidad de cumplir con sus labores, la Cámara de Diputados incurrió en una serie de gastos al llevar a cabo el 
periodo extraordinario en el Centro Banamex. El costo aproximado es cercano a los tres millones de pesos. Un millón 900 
mil pesos fue gastado en el Centro Banamex para alimentos y renta de salones y equipos. El PAN gastó 220 mil pesos en 

renta de salones y alimentos en el hotel Camino Real; mientras que el PRI y personal administrativo de la Cámara de 
Diputados pagó 190 mil pesos al hotel Riazor. También se erogaron dos mil 650 pesos en habitaciones para la Policía 
Federal en el hotel Legaria, 143 mil pesos en 19 autobuses para el traslado al Centro Banamex, 97 mil 836 pesos para el 
sistema de votación, además de otros gastos menores que en total sumaron poco menos de tres millones de pesos. Cabe 
destacar que 28 policías federales sufrieron lesiones de diversa gravedad, tras la irrupción violenta de maestros. A uno de 
ellos le fue amputado el dedo índice de la mano derecha y otro permanece hospitalizado por traumatismo cráneo 
encefálico. (Roberto José Pacheco y Juan Pablo Reyes, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Martes 3, plazo fatal: Con el primer Informe presidencial de Enrique Peña Nieto, el próximo domingo 1 de septiembre, 

arrancará el periodo ordinario del segundo año de ejercicio de la 62 legislatura del Congreso General. Es improbable que 
en ese mismo excepcional día de guardar los diputados retomen los asuntos que dejó pendientes el turbulento periodo 
extraordinario, pero lo inevitable es que en la sesión del martes 3 se incluya en la agenda el sometimiento al pleno del 
dictamen de la Ley del Servicio Profesional Docente, y todo parece indicar que se aprobará casi automáticamente. Si no 
tal cual, el proyecto del llamado “corazón de la reforma educativa” será votado a favor por clara mayoría, hasta con la 
inclusión de una que otra sugerencia de la rijosa Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, pero sin 
cambio esencial alguno. ¿Por qué es inevitable que ocurra? Porque en la Sección Tercera: Sesiones Extraordinarias, 

artículo 37, numeral 5 del Reglamento de la Cámara de Diputados, se establece que “los asuntos materia del periodo 
extraordinario que no se hubieran agotado, deberán ser listados en la siguiente Sesión del periodo de sesiones 
ordinarias…”. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

El Campo Marte y el se vende mi país del Auditorio Nacional: No había anoche en la página oficial de la 
Presidencia de la República una explicación de por qué se decidió efectuar el primer Informe de gobierno, el domingo en 
la mañana, en un lugar cargado de símbolos, como el Campo Marte. La explicación que se escucha en Los Pinos es 
sencilla y práctica. El Informe no puede celebrarse en el Auditorio Nacional porque hay conciertos viernes y sábado, lo 
que complica la logística. El domingo no hay concierto en el Auditorio Nacional, pero el presidente Peña Nieto se va esa 
noche a Turquía, y de ahí a San Petersburgo para participar en la Cumbre del G20. Seguramente no hay otra razón, pero 
cuesta comprender que, en este momento, un gobierno cuidadoso de los símbolos opte por un escenario militar para 
rendir un primer Informe. Quizá no había opciones (el Palacio Nacional y otros del Centro Histórico están sitiados o a tiro 
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de piedra de los maestros), otro auditorio (impensable asociar el Informe a una marca comercial: Banamex, Bancomer), 
pero cuesta comprender la decisión. Y ya entrados en símbolos, analogías, paradojas, el concierto del sábado en la noche 
en el Auditorio Nacional, el que complicó todo, es de Óscar Chávez y trae como carta fuerte el relanzamiento de la 
canción “Se vende mi país”. Óscar Chávez tocará por décimo sexto año consecutivo en el Auditorio. Y aunque ha 
anunciado dos o tres temas inéditos, el gancho 2013 es: “Se vende mi país y da coraje, se vende su historia y su destino, 
se vende hasta el fondo de los mares. Se vende mi país puro y entero, por un pinche puñado de dinero”. (Ciro Gómez 
Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió…  

:Que a quien los priistas no se la piensan perdonar tan fácil es al senador panista Ernesto Cordero. 

La indignación entre la mayoría de los legisladores tricolores es mayúscula, pues el miércoles, el día que los maestros 
sitiaron San Lázaro y el edificio de la Cámara alta, “Cordero se estaba emborrachando en el restaurante Cuchilleros, de 
la colonia Cuauhtémoc, a la vuelta del Senado”. 

Y el problema no es que Cordero beba y coma lo que quiera, dicen los priistas, sino que es el presidente del Senado y, 
en vez de apoyar en la instalación del Congreso en una sede alterna (como acabaría siendo el Centro Banamex), repetía: 
si quieren instalar una mesa, vengan a la mía en Cuchilleros. 

:Que al que también le están echando montón por ser presuntamente “fiestero”, pero a él sus compañeros de partido, es 
al vicecoordinador de Comunicación del PAN en la Cámara de Diputados, Max Cortázar. 

Al menos de eso se quejaron algunos legisladores del PAN, quienes acusan a Max de no asistir “a ninguna reunión de la 
plenaria” en Puebla, el fin de semana, por “andar en otras cosas”. 

Los antimaxistas ya se lo contaron al coordinador de la bancada, Luis Alberto Villarreal. Piden, desde luego, que 
Cortázar deje el cargo y que, de paso, se retire también el coordinador de Comunicación, Rodrigo Fernández. 

:Que ante la beligerancia de la CNTE, en la Presidencia aseguran que “se ha decidido no caer en provocaciones” y por 
ello cambiaron de sede algunos actos. 

Hoy, por ejemplo, los gobernadores y el gabinete de seguridad, encabezados por el secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio, realizarán en la residencia oficial de Los Pinos la reunión del Consejo de Seguridad, que usualmente se 

efectúa en Palacio Nacional. 

:Que hay un nuevo enemigo para la Cruzada Nacional contra el Hambre en el Distrito Federal: Cuauhtémoc Gutiérrez 
de la Torre. 

Resulta que la Sedesol ya había logrado que en breve la cruzada comenzara a operar en Tlalpan, Gustavo A. Madero, 

Iztapalapa y Álvaro Obregón, pero el líder del PRI en la capital promovió la toma violenta, con la ex delegada Leticia 
Robles a la cabeza, de las instalaciones de Álvaro Obregón, y todo se fue al traste. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

31 de febrero: No sólo han recibido puntualmente su sueldo, a pesar de no haber dado un día de clases en este ciclo 
lectivo, sino que además acaban de obtener un bono por "ajuste de calendario". ¿Qué significa esto? Que a los maestros 
de la Sección 22 de Oaxaca se les redondean todos los meses a 31 días. Así, por ejemplo, de febrero se les pagan los 
días 29, 30 y 31. También el 31 de abril, el 31 de junio, el 31 de septiembre y el 31 de noviembre. Poco importa que esos 
días no existan. El "ajuste de calendario" representa un pago de entre 2 mil y 3 mil 500 pesos por cada uno de los 73 mil 
maestros de la Sección 22. Estamos hablando de una cifra que seguramente supera los 200 millones de pesos, aunque el 
gobierno de Oaxaca no ha dado a conocer el monto exacto. Es uno de tantos beneficios especiales que han conseguido 
los maestros de la Sección 22 a cambio de extorsionar a los habitantes de Oaxaca. Como muchos de los maestros no 

están en el estado, ya que se encuentran en la Ciudad de México realizando manifestaciones, el gobierno oaxaqueño de 
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Gabino Cué ha dispuesto que se envíe a un grupo de funcionarios del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca al 
Distrito Federal para entregar el dinero. Un movimiento como el de la Sección 22 necesita recursos. Muy pocos 
trabajadores pueden aguantar varias quincenas sin sueldo. Pero el gobierno de Oaxaca no sólo no está aplicando la ley, 
que lo obligaría a descontar los días en que los maestros no se presenten a trabajar o a despedir a quienes no lo hacen 
después de tres días sin causa justificada, sino que les está pagando bonos especiales con mensajeros de lujo que los 
siguen hasta la Ciudad de México. Con razón Oaxaca es un estado tan pobre y con razón la educación de la entidad tiene 
uno de los peores desempeños del país. El gobernador Cué está desviando dinero público destinado a la educación para 
financiar un movimiento político. Así no hay estado que pueda progresar. Las comunidades de Oaxaca empiezan poco a 
poco a despertarse ante este gigantesco fraude. Los padres de familia de tres escuelas de Trinidad de Viguera y San 
Sebastián Tutla han dado un ultimátum a los maestros de la Sección 22 para que se presenten a trabajar o de otra 
manera ya no los recibirán. Los afectados dicen que pedirán nuevos maestros al IEEPO o de lo contrario recurrirán 
directamente a la Sección 59 del SNTE, cuyos maestros sí dan clases. Pero el gobierno de Cué ha hecho todo lo posible 
por anular a la Sección 59, hasta retener las boletas de los alumnos. Los líderes de la Sección 22 están seguros de que 
no tendrán problemas. Saben que han puesto de rodillas al gobierno de Oaxaca y que éste seguirá pagándoles sueldos y 
bonos si los necesitan. También se da cuenta que el gobierno de la Ciudad de México no se atreverá a enfrentarse a ellos 

sin importar los desmanes que realicen. Ellos son los dueños de la educación en Oaxaca y de las calles en las dos 
entidades. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ha señalado que el gobierno federal no echará para 
atrás la reforma educativa y ha añadido: "Hemos sido tolerantes, pero también hay límites". Pero no tiene forma de 
impedir que gobiernos como el de Cué o el de Miguel Ángel Mancera apoyen a la Sección 22. Por eso es probable que la 
situación empeore antes de mejorar... si es que mejora. El chantaje le ha resultado muy redituable a la CNTE. Los 
activistas de la Sección 22 saben que podrán seguir haciendo la vida imposible a los ciudadanos y a los estudiantes, 
incluso un 31 de febrero que se les paga aunque no exista. ¿Se pagó? Ayer en la tarde el gobierno de Oaxaca afirmó 

que ha retenido un bono por "inicio de clases" o "ajuste de días calendario" a los maestros de la Sección 22. Por la 
mañana el secretario general de la sección, Rubén Núñez, me dijo en una entrevista radiofónica que el bono sí se está 
pagando a los maestros. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Cómo los gobiernos se rinden y le dan todo a la CNTE: Evidentemente los maestros de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación (CNTE) no quieren perder su trabajo ni los privilegios que tienen. Es importante entender 
que en la mayoría de los lugares donde existe este sindicato, son economías pobres en las que prácticamente no existen 
oportunidades laborales. Tomemos el caso de Oaxaca. Es uno de los estados más pobres del país con una contribución 
magra de 1.6% del Producto Interno Bruto nacional. Su actividad económica más importante es la agricultura. El turismo 
pesa algo por su maravillosa ciudad capital y dos destinos de playa. Algo hay de industria por la refinería de Pemex en 
Salina Cruz. Pero la realidad es que un oaxaqueño tiene muy pocas oportunidades de empleo. Mucho menos de uno bien 

pagado con derechos laborales dignos. En este sentido, en Oaxaca, conseguir una plaza de maestro es como sacarse la 
lotería. Retenerla significa cobrar el premio ganado. Por eso los maestros se movilizan: para defender el gran privilegio 
de tener una buena chamba. Pero también lo hacen para que el puesto mejore cada día más: con más salarios, sin tener 
que dar nada a cambio, y mejores prestaciones. Hasta acá nada debería sorprendernos. Para eso sirven los sindicatos: 
para salvaguardar los intereses de los trabajadores. Los maestros de la Sección 22 de Oaxaca han sido muy eficaces en 
esta labor. Han llegado al extremo de que, cuando un profesor se quiera retirar, tenga el derecho de heredar su plaza. 

¿Por qué no si en Oaxaca no hay buenas oportunidades de trabajo, mucho menos bien remuneradas y con prestaciones 
dignas? Y si no se puede heredar la plaza, por lo menos que se pueda venderla para monetizar su valor en un mercado 
secundario que naturalmente existe. Ésos son los incentivos que tienen los maestros de la CNTE en Oaxaca. Quizá si 
nosotros estuviéramos en sus zapatos, haríamos lo mismo. Iríamos a marchar hasta el final del mundo con tal de seguir 
teniendo una buena chamba. No es que esté justificando a estos maestros. Simplemente estoy tratando de entender sus 
motivaciones. Ellos van a tratar de sacarle al gobierno (estatal y federal) todo lo que puedan. ¿Por qué no si ésa ha sido 
la vieja, y muy eficaz, historia de este sindicato? Ya saben el caminito: se radicalizan, se movilizan, toman ciudades e 

impiden el paso a edificios públicos. Le van subiendo la apuesta a los gobiernos quienes, hartos, acaban cediendo a las 
presiones. Total: para un gobernante lo más fácil es “patear” el problema a futuro; la chequera pública se abre porque ya 
le tocará al siguiente gobierno buscar los recursos para financiarlos. Insisto: es una vieja historia. Alberto Serdán ha 
publicado en el blog de Nexos un artículo donde da cuenta de cómo la Sección 22 perfeccionó su método político para 
presionar a los gobiernos y conseguir todo lo que podían. Menciona un minuta firmada en 1992 por el entonces 
gobernador de Oaxaca, Heladio Ramírez López: “La CNTE consiguió tener para el disfrute de futuras generaciones el 
control de la justicia penal, de las plazas docentes, de los nombramientos del IEEPO (Instituto Estatal de Educación 
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Pública de Oaxaca) y un acceso ilimitado a recursos”. Hasta su propia justicia lograron: un Ministerio Público especial con 
la función de “investigación y persecución de ilícitos que tengan como ofendidos y víctimas a trabajadores de la 
educación”. Desde entonces, lo mismo ha sucedo con gobiernos estatales y federales. Gobernadores y presidentes han 
venido y se han ido. Todos se han rendido frente a las presiones de los maestros de la Sección 22. Total: el costo lo 
pagan los siguientes gobernantes y, desde luego, los niños oaxaqueños que son las principales víctimas de esta historia, 
ya que reciben una pésima educación en el poco tiempo en que sí hay clases porque los docentes no andan 
movilizándose. El actual gobernador oaxaqueño, Gabino Cué, quien en su campaña prometió una relación diferente con 
la Sección 22, rápidamente se rindió frente a las demandas del magisterio. Por su parte, el actual presidente, Enrique 
Peña, prometió una reforma educativa para cambiar los incentivos chuecos. Fiel a su estilo, la CNTE mostró su músculo. 
Ya logró una primera victoria: que la nueva ley del Servicio Profesional Docente no se votara en el Congreso. 
Envalentonados, van por más. Porque, como buenos actores racionales que son, han entendido que los gobiernos en 
México no resisten las movilizaciones callejeras y acaban dándoles todo, hasta su propio sistema de justicia. (Leo 
Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

AMLO y Cárdenas ¿juntos? LA ESTRATEGIA que en algunos sectores han dado en llamar “la defensa del petróleo” 
podría volver a juntar a los dos ex candidatos presidenciales de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel 
López Obrador. Nos dicen que el ingeniero Cárdenas fue invitado formalmente a participar en el mitin del tabasqueño el 8 
de septiembre. La convocatoria fue firmada por el dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Martí 
Batres. Hasta ahora López Obrador ha prácticamente ignorado la propuesta energética del PRD. No se sabe por el 
momento si don Cuauhtémoc ha aceptado o no.  

EN WASHINGTON las fuerzas armadas realizan un balance detallado de las acciones que el gobierno del presidente 
Enrique Peña Nieto hace en contra de la banda criminal de “Los Caballeros Templarios”. Nos dicen que uno de los puntos 
que llama la atención de los militares de Estados Unidos es el fanatismo religioso que el grupo criminal ha creado a partir 
de las versiones más radicales de las tres principales religiones: cristianismo, islamismo, y judaísmo. En el Comando 
Norte y el Pentágono, nos comentan, están dispuestos a compartir las lecciones aprendidas en Medio Oriente con grupos 

fanáticos donde más que armas han aplicado otras formas de reintegrar a la población y obtener el apoyo para reducir la 
violencia y los ataques.  

LA CASI IMPOSIBLE tarea que ha resultado ser la certificación de las policías del país vivirá hoy un nuevo capítulo. En la 
reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública se estrenará la Plataforma de Participación Ciudadana, integrada por 
cinco personalidades de la sociedad civil: María Elena Morera, Andrea Ambrogi, Edna Jaimes, Alejandro Martí y Miguel 
Treviño, quienes fueron electos de entre 200 candidatos. Su primera tarea será precisamente abordar el tema de la 
certificación policial, que algunos quieren echar abajo. Nos adelantan que estos ciudadanos plantearán que la 
certificación sea obligatoria, aunque diferenciada por nivel jerárquico, ubicación administrativa y acceso a información 
sensible. Adelantan que la batalla será dura pues hay muchos gobiernos a los que les incomoda una fuerza policial 
certificada y sin compadres. 

 EN BREVE, nos adelantan, arrancará en el metro un programa conjunto entre el Sistema de Transporte Colectivo, 

dirigido por Joel Ortega, y la Secretaría de Seguridad Pública del DF, encabezada por Jesús Rodríguez Almeida, para 
erradicar a los “vagoneros”. Aseguran que cada día se vuelve más inmanejable el número de personas que abordan los 
vagones del metro para vender todo tipo de mercancías. Además de ir contra los ambulantes sería deseable que también 
hagan una limpia de las personas que actualmente permiten la presencia de estos vendedores. 

 EN CUESTIÓN de horas el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados Luis Alberto Villarreal tendrá que tomar una 
decisión. Su bancada presidirá la Mesa Directiva, el cargo de más importancia en San Lázaro, y habrá que designar quién 
tendrá ese privilegio. Nos comentan que la contienda está entre Michoacán y Querétaro. Así es, el michoacano José 
González Morfín, y el queretano Ricardo Anaya. Ambos aspirantes tienen méritos propios para ocupar el cargo, por lo que 
Villarreal deberá decidir entre la experiencia de González Morfín y la posibilidad de dar una oportunidad a los líderes 
jóvenes de Acción Nacional designando a Anaya. (Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

YA ARRANCÓ la amplia, ¡amplísima!, campaña publicitaria del Primer Informe de Gobierno. Sin embargo, no queda claro 
qué va a informar Enrique Peña Nieto.  

DE QUE se han hecho muchas cosas en estos primeros nueve meses de gobierno, de eso ni duda cabe.  

AHÍ ESTÁN la creación del Pacto por México, la aprehensión de Elba Esther Gordillo, la aprobación de las reformas 
educativa y de telecomunicaciones, la caída del jefe de Los Zetas, por mencionar algunos de los hechos más destacados.  

SIN EMBARGO, el Presidente tendrá problemas a la hora de querer plantear los resultados, que son los que le están 
faltando. 

 PORQUE el juicio a la maestra ni siquiera ha empezado, las reformas son letra muerta en tanto no salgan las leyes 
secundarias y la fuerza del crimen organizado persiste retadora. 

 A ESO se le suma que la economía no levanta, además empeora y comienzan a escucharse reclamos de la iniciativa 
privada porque el gobierno federal tiene amarrado el gasto. 

 QUEDA ESPERAR a que Peña Nieto salga a dar un mensaje realista sobre los obstáculos y las rocas que se ha 
encontrado en el camino pero, sobre todo, cómo es que piensa superarlos. 

 EN LOS viejos tiempos del presidencialismo priista, el tlatoani de Los Pinos marcaba el rumbo… ¡y por ahí iban todos! 

 HOY las cosas han cambiado y la reforma educativa se atoró por varios factores que coincidieron en mal momento. 

POR UN LADO dicen que en la Secretaría de Educación Pública, de plano, minimizaron los reclamos magisteriales y se les 
dio esquinazo a los profesores en la elaboración de las leyes secundarias. 

 A ESO se suma que en la operación priista en la Cámara de Diputados fallaron los canales de comunicación con Los 
Pinos: en la casa presidencial querían una cosa y se hizo otra. 

 Y, POR SI fuera poco, se dice que el análisis del Cisen se quedó corto en cuanto a la ferocidad del magisterio y, sobre 
todo, su capacidad de movilización. 

 Y ESA es sólo una parte de la historia: falta saber a quién le interesa -y le conviene- que el gobierno federal tropiece en 
su plan de reformas. 

A LOS PANISTAS les urge tener WhatsApp, porque vaya que tienen problemas con el teléfono descompuesto. 

 MIENTRAS el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, sale a decir una cosa, los panistas entienden y hacen 
cualquier otra cosa. 

EL LÍDER del panismo tronó contra la CNTE y dijo que ni su dirigencia ni sus bancadas participarían en el diálogo con los 
maestros rijosos. 

¿Y QUÉ PASÓ? Que el coordinador de los senadores panistas, Jorge Luis Preciado, se presentó ayer muy orondo a la 
mesa de diálogo. 

PARA COLMO dicen que mientras Preciado se entretiene en negociaciones con el PRI, su rival Ernesto Cordero tiene 
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puerta abierta en Los Pinos. 

CON EL CASO del Heavens queda claro, tal y como lo dicen las autoridades capitalinas, que en el DF no hay crimen 
organizado. 

SE TRATA simple y sencillamente de “pandillas” que venden drogas por toda la ciudad, cuyos integrantes se matan y 
descuartizan unos a otros por el control del narcomenudeo. ¡Menos mal! (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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